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Es la coletilla que expresa buen humor
reinante, sin asperezas ni malas inter-
pretaciones, una expresión que se vie-
ne empleando desde hace casi medio

siglo y a través del tiempo ha adquirido una
significación figurada, distinta a la recogida
en el diccionario. Pero, ya se sabe, la oralidad
condiciona, de alguna manera, la evolución
del lenguaje y, a veces, nos encontramos con
estas modificaciones nacidas en la calle, en
los pequeños grupos, cuyos integrantes se
fueron dispersando hasta llegar a los medios
de comunicación, en concreto a la televisión,
donde conocimos esta jerga, lingo, hace
treinta y cuatro años. Para entonces, lo de
buen o mal rollo ya pululaba con soltura,
porque había consolidado su lugar en las
conversaciones.  
Como la tele entretiene informando o eso se
piensa, a veces, deja entrever ese ramalazo
didáctico que tanto gusta criticar a ciertos es-
pectadores, a pesar de saber que los progra-
mas están basados en un guión escrito, estu-
diado y revisado, dejando un margen a la im-
provisación para dar un toque de naturali-
dad, una espontaneidad tan controlada co-
mo las risas que puedan provocar. Lo vemos
al sentarnos ante un programa en directo o
bien grabado de esta forma, como ocurre con
los concursos. Algunos son ágiles, amenos y
breves, como los que incluye la 2 de rtve. Sa-
ber y Ganar y Cifras y Letras nos tienen en-
ganchados a la cultura general con pregun-
tas, respuestas, formación de palabras y ope-
raciones matemáticas, una forma sencilla de
probarnos la capacidad de reacción al tiem-
po que lubricamos el engranaje de la memo-
ria.
Sin embargo, se escapa un poco esa naturali-
dad un tanto forzada, como moldeada para
pegarse a una boca sonriente. Quizás el moti-
vo sea suavizar el respeto o el miedo de los
concursantes al estar en el plató, sintiendo el
celo del ojo atento de la cámara bajo el piloto
rojo acusador, viendo los segundos correr en
una pantalla, notando la pesadez en los pies,
oyendo la pronunciación exagerada de los
presentadores enfocada a un mejor entendi-
miento y hacer luego un comentario breve y
jocoso a fin calmar los nervios de quien se ha
presentado a responder y a calcular en poco
más de treinta minutos, que es cuanto sale en
pantalla.
Los concursantes agradecen estos instantes,
descargan mucha tensión y se reubican más
relajados para pensar y atinar en un ambien-
te algo más distendido, a pesar del cansan-
cio, de la fatiga mental y física al acabar la
jornada en la que han grabado cuatro o cinco
programas. Un desgaste notable y percepti-
ble que el buen rollo reinante sostiene y equi-
libra mientras llega el descanso, alivio dese-
ante y deseado.

Hablillas

Buen 
rollo

Adelaida Bordés
Benítez

Es una inmensa suerte el sentirte querida des-
de siempre y si bien es verdad que hay parejas
que no son lo que aparentan,  al menos yo, en-
vidio a los que sí lo son y enhebran juntos un
chaquetón -a medias- a las puertas de un con-
sultorio de medicina de familia.

Quizás sea porque lo echo de menos cada
día más o porque el amor no se muere sí no lo
matas y yo velo el mío, enrabiado y pleno de
recuerdos y olores, en idas y venidas de hijos e
hija que se me hacen mayores y se me van, de-
jándome  un poco más sola.

La soledad a veces es tan querida que ni in-
vocarla quieres,  no sea que a su solo nombre
se te parta o tuerza. En cambio, cuando nos
hacemos tiempo, la soledad transmuta en de-
seos nuevos, en afanes que reverdecesporque
nunca te fue más dolida la soledad que pega-
da a una fogata con todos tus huesos rechi-
nando clemencia. Es sorpresivo ser sólo vieja,
y aun seguir enamorada hasta las trancas y
desearle, quererle y dolerte después de más de
ocho años muerto. Aun así,  como si el paso de
los meses, los minutos o los segundos no pu-
dieran con él que no se rinde a ninguno de
ellos, extraño sus besos sentidos, su amor ca-
llado y profundo y esa sonrisa perenne en los
ojos que lo decía todo tan claro como en el len-
guaje de los perros. Las parejas que se hacen a
ritmo de café de calcetín y parten almas en mi-
tades iguales, no se acaban. Lo más se mue-
ren, pero no de desamor o hastío, sino de tiem-

El ambulatorio de Sur es aparcadero de
viejos por las mañanas. Relucen las
salas de consulta con ellos y ellas, a
rebufo de las citas, como si la marea

los hubiera conducido hasta allí con la resa-
ca de la luna llena. Es bonito de ver, porque
las parejitas cebollonas hasta los chaqueto-
nes se los encadenan a juego                                                    

Ni CharyArjonilla -ni yo- que ya hace mu-
cho que pintamos canas , tendremos nunca
la suerte de encadenar nada a manos arruga-
das y queridas , ni a ojos que nos miren con
tanta veneración y arrobo. Se nos fueron en
la vida (por distintas causas) los que nos ve-
laban y ungían desde que reíamos con la ju-
ventud corriendo ufana por nuestras carnes.

po encapotado en la espalda de las estaciones.
La muerte no es más que un papel del Registro
civil, un acta que se convierte en acto pero que
no significa absolutamente nada,porque el
amor se enroca y retuerce como parra de mos-
catel para traerte cada primavera retoños nue-
vos y cada otoño sabrosos recuerdos que en-
dulzarte los labios.

El ambulatorio del Sur, que es el mío, se
puebla mucho antes de las 9 de colas de afana-
dos extractores de su propia sangre para ana-
líticas veniales. Hay muchas parejas de ancia-
nos –entre ellos-doblados sobre el otro para
ninguneo de ojos que los miran pero no los
ven.  Yo sí les veo y les envidio la suerte de te-
nerse, de pelearse, de no hablarse porque se lo
saben todo, de dormir juntos y levantarse y
que lo primero que vean sea la cara del otro,
que es lo mismo que verán- cada noche- al
acostarse, antes de quedarse dormidos. Y les
envidio hasta la médula, porque aún extraño
la huella de su cabeza en mi almohada, el sua-
ve susurro de su respiración solapándose a la
mía o el calor de su cuerpo llenando mi cama.
Porque recuerdo cuando éramos, detesto que
ya no vayamos a serlo, que nuestras arrugas
no sean mapas afines, que nuestros cuerpos
no envejezcan  al mismo tiempo. Pero sobre to-
do, odio no escuchar sus “buenos días” solo
abrir los ojos al despertarme, ni poder atesorar
ese beso en la frente, ya casi dormida,  que sig-
nificaba “mañana seguiré queriéndote”.

Una feminista en la cocina

Cuando 
éramos

Ana Isabel Espinosa

Lectores
en red

andaluciainformacion @andaluciainf

Yolanda Díaz vuelve a llamar
a la unidad y tiende la mano a
Podemos

■ Que cambien el nombre al par-
tido y lo llamen Restar, le da más
coherencia a lo que va a ocurrir
Pericles Turdetania
Los partidos políticos están todos
los findes de " gozosas quedadas"
pagadas con nuestro dinero. Hay
que poner fin a las subvenciones
públicas y que se costeen las con-
centraciones con el dinero de sus

afiliados.
Juan Luis Perez
En la otra,el puñal.
Alberto Diaz
Gocha ya se agarra a un clavo ar-
diendo
Arcadio Campa
Ahora te acuerdas de Podemos,
cuando en las encuestas ya no te
encuentras de lo bajo que ha caí-
do tu partido
Pericles Turdetania
Jajajajaja!!! Que poca vergüenza
tiene ésta tía!!!!

Isabel Julia Vadillo Moreno
Espero desaparezcais los dos
Jose Maria Torga
Ni con agua hirviendo se van
Mary Carmen Vidal Menendez

Óscar Puente subraya el
esfuerzo inversor del
Gobierno

Impresentable
Rafael Delgado Viejo
Que se vaya a tomar viento y no
aparezca más Esperanza González
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Sevilla 450.000 EUROS

Comienza el asfaltado
de la Avenida Cardenal
Bueno Monreal

SEVILLA | El Ayuntamiento de Sevilla ha comenzado este lunes obras de reasfaltado en
una de las arterias principales de acceso de la ciudad como es la Avenida Cardenal Bue-
no Monreal. Esta vía, que conecta la Avenida de las Razas con Felipe II, contará con
una inversión de 451.041,15 euros que permitirán renovar al completo la calzada de la
calle y de su paso inferior. Los trabajos se desarrollarán en cuatro fases en horario noc-
turno (23,00 a 06,00 horas) para no afectar al tráfico y terminarán el 10 de abril.

CONTRATO Urbanismo licitará un contrato mixto por casi 200.000 euros para recuperar las pérgolas e instalarlas en los centros educativos

La recreación de cómo quedaría la pérgola de la Expo’92 en uno de los centros educativo . GUMA

Carmen del Toro
SEVILLA | La Gerencia de Urba-
nismo y Medio Ambiente lici-
tará un contrato mixto de ser-
vicio con instalación de pér-
golas de la Exposición Uni-
versal de 1992 -previa recupe-
ración de las mismas- con su-
ministro y montaje de toldos
para el sombreado de ocho
colegios de la ciudad.

El presupuesto base de lici-
tación será de 195.099,17 eu-
ros (IVA incluido) y los cen-
tros de educación infantil y
primaria (CEIP) elegidos para
la colocación de las pérgolas
son ocho: Teodosio y Herma-
nos Machado en el Distrito
Norte; José Sebastián y Ban-
darán (Bellavista-La Palme-
ra); Príncipe de Asturias (Es-
te-Alcosa-Torreblanca); Juan
de la Cueva (Cerro-Amate);
Miguel Hernández (San Pa-
blo-Santa Justa); y Pino Flo-
res y Blas infante (Macarena)

El 15 de febrero de 2024, el
Ayuntamiento solicitó me-
diante un escrito a la Conseje-
ría de Economía, Hacienda y
Fondos Europeos la cesión de
las pérgolas que estaban en
desuso, para poder reutilizar-

las e instalarlas en distintos
puntos de la ciudad y generar
espacios más confortables.

La Dirección General de Pa-
trimonio de la Consejería esti-
mó el interés mostrado por el
Consistorio y accedió a la do-
nación, ya que así las pérgo-
las podrán ser destinadas al
mismo uso para el que fueron
diseñadas hace ya más de tres
décadas, dado que hasta ese
momento la Junta no les ha-
bía dado uso, ni existía previ-
sión para ello.

La Gerencia proporcionará
a la empresa que resulte adju-
dicataria del contrato los mó-
dulos de las pérgolas de la Ex-
po 92 acopiados en un solar
del Charco de la Pava, en la is-
la de la Cartuja de Sevilla. La
empresa deberá restaurarlas
para su posterior transporte e
instalación como elementos
de soporte de las lonas.

Asimismo, deberá fabricar
y suministrar todas las lonas,
así como cuerdas, fijaciones,
argollas o mosquetones, que
sean precisos para la correcta
instalación del sistema de en-
toldado propuesto.

Una vez realizada la insta-

lación de pérgolas y lonas, se-
rán los propios colegios por sí
mismos o a través del depar-
tamento correspondiente del
Ayuntamiento los encarga-
dos de su mantenimiento,
conservación y sustitución de
lonas si fuera necesario.

El número inicial de pérgo-
las a instalar es de ocho uni-
dades con una superficie de
6x12 metros cuadrados. Estas
unidades son las que se han
cuantificado como completas
tras la inspección realizada
en el solar a simple vista.

En el presupuesto se ha in-
cluido una partida para reali-
zar un recuento de todas las
unidades disponibles, dado
que la zona donde se acopian
las pérgolas desmontadas es-
tá llena de vegetación y no
permite calcular el número

exacto de las mismas. Este re-
cuento servirá para realizar
un nuevo concurso público
en un futuro próximo.

La solución propuesta para
generar espacios con sombra
en diferentes colegios de Se-
villa consiste en reutilizar las
pérgolas que se instalaron en
la Expo 92 cubiertas con vege-
tación, pero en este caso pro-
porcionarán sombra median-
te lonas tensadas y unidas
con cinchas o cordaje a las vi-
gas que forman los módulos.

Este sistema ya se ha insta-
lado con éxito en lugares co-
mo Isla Mágica en La Cartuja,
donde lleva varios años dan-
do sombra en la zona de acce-
so principal.

Estas vigas en forma de ce-
losía con una sección triangu-
lar eran las que sostenían las
jardineras de PVC de las que
partía la vegetación que pro-
porcionaba sombra durante
la Expo. Esta solución se ha
descartado porque, por un la-
do, el crecimiento de la vege-
tación no permitiría dar som-
bra al menos durante el pri-
mer año y el mantenimiento
es costoso, dado que requiere
jardinería, limpieza y riego. El
montaje de las lonas se lleva-
rá a cabo entre 4 y 5 metros de
altura, coincidiendo con la
base de las vigas celosía.

El contrato tendrá una du-
ración de cuatro meses, des-
de el día siguiente a su firma.
Se establecen plazos parcia-
les cuyo cumplimiento cons-
tituye una obligación esen-
cial del contrato. Tres meses
para la restauración, trans-
porte y montaje de las estruc-
turas en su ubicación; tres
meses para el suministro de
las lonas, ya confeccionadas
(paralelo al anterior plazo); y
un mes para la instalación de
las lonas en las pérgolas.

Las pérgolas de la Expo’92 se
instalarán en ocho colegios
LOS CENTROS___Están
ubicados en seis distritos,
repartidos por toda la ciudad

ADJUDICATARIA___Deberá
restaurar las pérgolas e
instalarlas en los centros

PLAZOS___ La empresa tendrá
cuatro meses para
recuperarlas y colocarlas
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XXIV BARÓMETRO ECONÓMICO El PIB crecerá este año un 2,4% y bajará al 1,9 el siguiente

SEVILLA. A. Q. Q. | La economía de
Sevilla “continúa en la senda
positiva” como se ha observa-
do desde la mitad del año an-
terior, según los datos presen-
tados en la sede de Caja Rural
del Sur en Sevilla, que corres-
ponden al XXIV Barómetro
Económico, que confirman
esta tendencia.

Según la Universidad Loyo-
la, se espera que la economía
sevillana crezca de manera
moderada, con un incremen-
to del Producto Interior Bruto
(PIB) del 2,4% para el año
2025 y del 1,9% para 2026. Asi-
mismo, se prevé un aumento
del empleo del 4% en 2025 y
del 1,8% en 2026.

Estos indicadores, junto
con la significativa reducción
de la tasa de desempleo, “que
podría disminuir al 11,8% en
2025 y al 10,6% en 2026, refle-
jan una continuidad en la ge-
neración de oportunidades
laborales”, señaló María del
Carmen Delgado, directora
ejecutiva del Barómetro Eco-
nómico de Sevilla y directora
del Departamento de Econo-
mía de la Universidad Loyola.

En cuanto a la inflación, la
directora del estudio fue más
reservada, “las proyecciones
apuntan a un nuevo creci-
miento de la inflación, que se
prevé pueda alcanzar el 2,8%
en 2025 y puede bajar ligera-
mente al 2,5% en 2026”.

Un momento de la presentación del XXIV Barómetro Económico de la provincia de Sevilla. LOYOLA

La economía seguirá al
alza los años 2025 y 2026
EMPLEO___Aumentará un 4% y un 1,8%, de forma que la tasa de paro podría
llegar al 10,6% en 2026  INFLACIÓN___Se moverá entre el 2,8% y el 2,6%

zaron un máximo histórico en
el segundo trimestre de 2024,
aunque luego disminuyeron
en el tercer trimestre y se re-
cuperaron al final del año.
Las importaciones también
crecieron, aunque a un ritmo
menor, mejorando el saldo
comercial.

El mercado laboral registró
cifras récord de empleo en el
último trimestre de 2024, con
una tasa de paro del 12,5%, la
más baja registrada histórica-
mente. La afiliación a la Segu-
ridad Social ha mostrado un
crecimiento constante, alcan-
zando cifras máximas.

En el sector financiero, los
créditos al sector privado han

mostrado una leve recupera-
ción tras la desaceleración de
2022 y 2023, mientras que el
mercado hipotecario ha teni-
do una tendencia volátil con
una recuperación parcial ha-
cia finales de 2024. Por otro
lado, las pernoctaciones mos-
traron estabilidad y Sevilla
presentó mejores cifras com-
paradas con Andalucía. 

En resumen, los indicado-
res económicos reflejan una
evolución positiva en empleo
y comercio exterior, aunque
con signos de desaceleración
en algunos sectores clave, lo
que plantea un escenario de
crecimiento moderado para
la provincia en 2025.

Lipasam
cerró el año
con un 36%
más de
inversiones

SEVILLA | El Consejo de Admi-
nistración de Lipasam aprobó
ayer las cuentas del ejercicio
de 2024, que se cerró con un
resultado positivo de más de
28.000 euros. Junto a estos re-
sultados económicos se ha
conseguido, al mismo tiem-
po, incrementar y mejorar los
servicios prestados a la ciuda-
danía.

Según ha informado el
Consistorio, dentro del plan
de inversiones, en 2024 se re-
alizó una movilización por
importe de 16,43 millones de
euros -9,33 licitados y activa-
dos y otros 7,1 licitados pen-
dientes de suministro-. En es-
te punto, cabe destacar que la
media se ha incrementado en
un 36%, de 2021 a 2023 la in-
versión fue de 6,87 millones. 

La delegada de Limpieza,
Evelia Rincón, ha afirmado
que, “la apuesta de este go-
bierno municipal por la mejo-
ra del servicio de limpieza es
firme y se traduce en hechos.
Con un incremento del 36%
en la inversión media de los
últimos años, estamos mo-
dernizando la flota y refor-
zando los recursos de Lipa-
sam para ofrecer a la ciudada-
nía una Sevilla más limpia y
sostenible”

Por otra parte, en lo que
respecta a empleo, el pasado
año se realizó la conversión
en indefinidos de 235 trabaja-
dores -200 peones y 35 de ofi-
ciales de taller- con el objetivo
de mejorar la limpieza en to-
dos los diferentes barrios de
la ciudad.

BALANCE

Aprobado
inicialmente
el trazado del
puente de la
SE-40

SEVILLA | El Ministerio de Trans-
portes y Movilidad Sostenible
ha aprobado provisional-
mente el proyecto de trazado
de la autovía SE-40 para el
tramo Dos Hermanas-Palo-
mares y Coria del Río, en la
provincia de Sevilla, salvan-
do el cauce del río Guadalqui-
vir y Guadaira y atravesando
los municipios de Dos Herma-
nas, Sevilla, Palomares del
Río y Coria del Río.

El proyecto se someterá
próximamente al trámite de
información pública, lo que
implica la publicación del
anuncio en el Boletín Oficial
del Estado (BOE).  

El tramo tiene una longitud
de 5,069 km y está ubicado
entre Dos Hermanas y Coria,
conectando con el tramo Al-
calá (en la A-376)-Dos Herma-
nas (A-4) al oeste; y con el tra-
mo Coria del Río (A-8058)-Al-
mensilla (A- 8054) al este, de
forma que se cerrará el arco
sur de la SE-40, comunicando
importantes ejes viarios como
las autovías A-4, A-92, A-376,
A-8058 y A-49, y la SE-30.

La actuación contempla la
construcción de un viaducto
sobre el río Guadalquivir, de
aproximadamente 3,5 km de
longitud. El tramo atiranta-
do, de 726 m de longitud, tie-
ne un vano central de 366 me-
tros de luz y las pilas fuera del
cauce, y para realizar el cál-
culo que permita el paso de
los barcos, se ha licitado re-
cientemente un contrato por
4,5 millones de euros (IVA in-
cluido), a través de Ineco.

AL BOE

Según el informe, que in-
troduce novedades en los in-
dicadores, refleja que en
2024, la creación de empresas
en Sevilla fue irregular, y el
comienzo de 2025 muestra ci-
fras inferiores en compara-
ción con el año de referencia.

El consumo de energía
eléctrica ha fluctuado duran-
te el año pasado, con una caí-
da significativa en diciembre
que podría sugerir una des-
aceleración económica para
2025. El Índice de Confianza
Empresarial, aunque terminó
2024 en alza, muestra una
disminución al inicio de 2025.

En el comercio internacio-
nal, las exportaciones alcan-
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ACTO EN EL SENADO El presidente de la Diputación de Sevilla reclama en la Cámara Alta un “mayor equilibrio” en pro de lo rural

Javier Fernández pide un estatuto
para los pequeños municipios
CONTRASTES___Señala que “no puede ser” que El Madroño, con sólo 290 habitantes, tenga que
cumplir con la misma normativa jurídica, administrativa y de contratación que el de Madrid 

MADRID | Javier Fernández, pre-
sidente de la Diputación de
Sevilla, acudió ayer al Senado
a la presentación del Estudio
sobre la Percepción de los
Avances en la España Rural,
realizado por la Cátedra Es-
trella Galicia Desarrollo Rural
de Next Educación en colabo-
ración con la Fundación AXA.

Durante su discurso, Fer-
nández ha subrayado la im-
portancia de la creación de
un estatuto de pequeños mu-
nicipios que adapte la norma-
tiva estatal. “No puede ser
que el Ayuntamiento de El
Madroño, municipio más pe-
queño de Sevilla con 290 ha-

bitantes, tenga que cumplir
con la misma normativa jurí-
dica, administrativa y de con-
tratación que el Ayuntamien-
to de Madrid”, ha dicho.

En su discurso también ha
apelado a la importancia que
tienen las Diputaciones pro-
vinciales; porque “son las
instituciones que generan
costura en el territorio y, por
lo tanto, son más que útiles
en el día a día”.

Además, ha hecho hinca-
pié en la necesidad del muni-
cipalismo. “Hoy por hoy no
hay ninguna institución en
este país que tenga el mismo
grado de credibilidad, cerca-

nía y valoración por parte de
los ciudadanos y ciudadanas
que las Administraciones lo-
cales”, ha dicho añadiendo
que “los alcaldes son héroes.
Cuando vienen los momentos
difíciles es cuando más dan la
cara y están al lado de los ciu-
dadanos”.

Javier Fernández ha insta-
do a que el debate sobre el re-
to demográfico sea un “deba-
te proactivo” en el que se em-
piece a acuñar el término de
la “repoblación” y en el que
se analice “por qué la gente se
va de los pueblos”.

Así, ha señalado que algu-
nos de los motivos son la falta

de servicios públicos de cali-
dad, la deficiencia del trans-
porte público, o la falta de
oportunidades de empleo.
Por último, el presidente de la
entidad intermunicipal ha
mencionado la importancia
de la diversificación econó-
mica subrayando que “cada
sector tiene su importancia”.

“Yo empecé siendo presi-
dente de la Diputación con
dos verbos: quería que Sevilla
fuese un buen lugar para vivir
e invertir. Ahora los he cam-
biado, quiero que Sevilla sea
un buen lugar para convivir y
para emprender, seas de don-
de seas”. De esta forma, apos-

tilla Fernández, “conseguire-
mos que España sea un país
más equilibrado entre el
mundo urbano y el mundo
rural”.

En la presentación también
han tomado la palabra Ma-
nuel Campo Vidal, presidente
de Next Educación y director
del estudio; Francés Boya
Alós, secretario general para
el Reto Demográfico; y Pedro
Rollán, presidente del Sena-
do; así como alcaldes/as de
otras localidades españolas.

Campo Vidal ha comenza-
do señalando algunos datos
que derivan del presente es-
tudio como que el 85% de los

españoles viven en el 15% del
territorio o que los bares y las
farmacias “son las institucio-
nes más firmes”.

El director del estudio ha
resaltado que “los medios de
comunicación generalistas
hablan poco del mundo ru-
ral”, a la vez que ha mencio-
nado la amplia red de medios
locales y comarcales que exis-
ten en nuestro país.

Francés Boya, por su parte,
ha manifestado la diversidad
de este sector. “No existe una
ruralidad, son muchas rurali-
dades, y por eso se necesita
un catálogo amplio de solu-
ciones”. El secretario general
para el Reto Demográfico ha
destacado también la impor-
tancia de trabajar con los pe-
queños municipios y la nece-
sidad que tienen estos de es-
tar bien conectados para po-
der desarrollarse y crecer.

Por último, Rollán ha ex-
puesto el acuerdo unánime
que existe en todos los grupos
parlamentarios al hablar de
despoblación. “Con todos los
matices que puede haber, me
atrevo a asegurar que todas
las fuerzas políticas tienen
una especial sensibilidad an-
te la pérdida de población”.



Fiscalía pide
investigar
a Alvise por
financiación
ilegal 

MADRID. EUROPA PRESS | La Fisca-
lía del Tribunal Supremo
(TS) ha apoyado la exposi-
ción razonada enviada por el
juez de la Audiencia Nacio-
nal (AN) José Luis Calama en
la que interesaba que el alto
tribunal investigue a Luis Al-
vise Pérez por un presunto
delito de financiación ilegal
y por un delito electoral por
los 100.000 euros que habría
recibido del empresario Ál-
varo Romillo, alias Cryptos-
pain, para su formación polí-
tica Se Acabó La Fiesta
(SALF).

En su exposición razona-
da, Calama explicó que, da-
da la condición de eurodipu-
tado de Alvise, el Supremo
era el tribunal competente
para investigarlo. Interesó
igualmente que el TS asu-
miera las pesquisas contra
Romillo, ante la "íntima co-
nexión" que apreciaba en la
presunta dinámica entre am-
bos, llegando a indicar que
sus conductas eran "la cara y
cruz de una misma moneda",
algo que la Fiscalía también
apoya.

Por otra parte, la presi-
denta del Parlamento Euro-
peo, Roberta Metsola, anun-
ció ayer una sanción equiva-
lente a 700 euros para el agi-
tador, por no cumplir con su
obligación de declarar todos
sus ingresos al comienzo de
la legislatura.

TRIBUNALES

Actualidad INMIGRACIÓN

Tercer migrante
fallecido en una semana
en la costa de Almería

ANDALUCÍA
Los equipos de respuesta inmediata ante emergencias y
de atención humanitaria a inmigrantes de Cruz Roja han
atendido a lo largo de este fin de semana a un total de 88
personas que, a bordo de una patera, han alcanzado las
costas de Almería donde además se ha registrado un falle-
cido, el tercero que se produce en la misma semana.

INMIGRACIÓN Ayer expiró el plazo para remitir la cifra de niños y adolescentes atendidos que será clave para el reparto

La consejera de Inclusión, Loles López. JUNTA DE ANDALUCÍA

María Teresa. EUROPA PRESS( CEDIDA

SEVILLA. EUROPA PRESS | La Conse-
jería de Inclusión Social de la
Junta de Andalucía ha comu-
nicado al Gobierno de Pedro
Sánchez que en 2024 atendió
a un total de 2.615 menores
migrantes no acompañados.
Al otro dato requerido por el
Ejecutivo central -el número
de plazas de las que dispone
Andalucía-, el Gobierno an-
daluz ha especificado que la
comunidad cuenta para “to-
do el sistema de protección de
menores” con 6.092 plazas
(2.968 en acogimiento resi-
dencial y 3.124 en acogimien-
to familiar), “ya sean meno-
res extranjeros o no”.

Ayer expiró el plazo para
que las comunidades remitie-
sen al Gobierno la cifra de me-
nores migrantes que atienden
y que será clave para determi-
nar el reparto de niños y ado-
lescentes en virtud del decre-
to ley fruto del pacto entre
Junts y el Ejecutivo para refor-
mar el artículo 35.

La ocupación “efectiva” de
las 6.092 plazas del sistema
de protección de menores de
Andalucía es del 96,32%. Por
lo tanto, “Andalucía cuenta
con sus recursos al límite de
ocupación, teniendo que es-
tar preparada para ejercer sus
competencias ante la posible
llegada de menores de edad
extranjeros no acompañados,

y para garantizar la protec-
ción de todos los menores que
se declaran en situación de
desamparo”, señalaron fuen-
tes del departamento de Loles
López a Europa Press.

La semana pasada, la con-
sejera Loles López acusaba al
Gobierno de Pedro Sánchez
de practicar “mentiras y me-
dias verdades” en materia de
migración, aludiendo a que el
Ejecutivo central “ha oculta-
do la existencia de 8.142 pla-
zas para la acogida de mi-
grantes en Andalucía”. A este

respecto, explicaba que la
mayoría de migrantes que lle-
gan a España han solicitado
protección internacional, so-
licitud que les da la oportuni-
dad de permanecer en el re-
curso donde se encuentran
alojados hasta que se resuel-
va dicha solicitud.

Según los datos aportados
por el Gobierno, en enero de
2025, en Andalucía había
4.927 plazas de emergencia
para la acogida de migrantes
procedentes de Canarias, in-
cluyendo a los solicitantes de

asilo, con un 91,3% de ocupa-
ción. Tras solicitar la cifra de
personas que realmente se
han trasladado desde Cana-
rias a Andalucía siendo soli-
citantes de asilo, “los datos
aportados un mes más tarde
por el Gobierno arrojan que
existen realmente en la comu-
nidad andaluza 13.069 plazas
con una ocupación del
86,54%”, señalaba López.

“El Gobierno no sólo ha es-
tado ocultando plazas”, con-
tinuaba la consejera, “sino
que al pedirle esta misma in-

formación sobre el resto de
comunidades autónomas,
nos ha lanzado un no rotun-
do, por lo que desconocemos
la situación real de otros terri-
torios, como Cataluña”, te-
niendo en cuenta, concluia,
que servicios sociales como la
sanidad o la educación los
prestan las comunidades au-
tónomas”. 

López rechazaba el “mer-
cadeo” del Gobierno con los
menores migrantes no acom-
pañados y ha advertido que,
para Pedro Sánchez, “existen
niños de primera y de segun-
da”, en referencia a aquellos
614 menores que el Ejecutivo
ha trasladado a Andalucía
“por la puerta de atrás”, bajo
la apariencia de adultos. Me-
nores, agregaba López, que el
Gobierno “se niega a recono-
cer”.

Igualmente, pedía que “de-
jen de tratar a los niños como
paquetes de Amazon y respe-
ten su dignidad”. “No puede
dar lecciones quien no tiene
principios y, menos, tratando
a los niños como mercancía”,
resaltaba. Además, ponía de
relieve que, con el decreto
aprobado por el Gobierno
“blanquea lo que lleva ha-
ciendo muchos meses, ya que
recoge que se trasladarán me-
nores, sepan o no sepan su
edad”.

Andalucía atendió en 2024 a 2.615 menores
migrantes y está “al límite de ocupación”
LA CIFRA___La Consejería de Inclusión Social comunica al Gobierno que la ocupación “efectiva” de
las 6.092 plazas del sistema de protección de menores andaluz es actualmente del 96,32%
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DESAPARICIÓN La familia de María Teresa hará hoy una petición oficial para que “no desaparezca su nombre, su rastro y su investigación”

La familia de la joven de Motril desaparecida
hace 25 años pide un careo entre King y Graham
GRANADA. EUROPA PRESS | La fami-
lia de María Teresa, la joven
que desapareció hace casi 25
años, el 18 de agosto de
2000, en una céntrica calle
de Motril, en la costa de Gra-
nada, cuando se dirigía a en-
contrarse con un grupo de
amigos, va a pedir en sede
policial un careo entre Tony
Alexander King, condenado
por los asesinatos de las jó-

venes malagueñas Rocío
Wanninkhof y Sonia Cara-
bantes, y Robert Graham, a
quien el primero responsa-
bilizó de haber asesinado a
la adolescente granadina.

Así lo ha confirmado a Eu-
ropa Press el padre de María
Teresa, Antonio Fernández,
después de que Ideal haya
adelantado la petición de es-
te nuevo careo que llega des-

pués de que lo haya pedido
la familia “varias veces” a la
Policía Nacional, a cuya se-
de en Motril tienen previsto
volver hoy para esta petición
oficial después de estar hace
algunas semanas en sus de-
pendencias para interesarse
sobre la investigación del ca-
so, para la que piden nueva-
mente un impulso.

El británico Tony King dijo

en 2008 a los padres de Ma-
ría Teresa Fernández que su
hija fue asesinada por el que
había sido su amigo Robert
Graham, lo cual fue parte de
una línea de investigación
policial que no dio resulta-
dos.

Ea agosto del año pasado,
en declaraciones a Europa
Press, Antonio Fernández
requirió la colaboración de

todo aquel que hubiera po-
dido saber algo sobre el caso
para que pueda abrirse algu-
na nueva línea de investiga-
ción que a la familia le per-
mitiera seguir “adelante”.

Se trata de que “no des-
aparezca su nombre, su ras-
tro y su investigación”, aña-
dió Fernández, que no pier-
de con su familia el contacto
con la Policía Nacional, que
en los últimos años no ha te-
nido novedades sustantivas
sobre el caso, que se volvió a
reconstruir “desde el princi-
pio” con colaboración de un
equipo especializado poli-
cial venido de Madrid.

■ ■ El consejero de la
Presidencia, Antonio Sanz,
sostiene que “Andalucía es
una tierra solidaria” y por ello
infirió ayer que “no tenemos
que demostrar nada”, por
cuanto esgrimió que “somos
un territorio de llegada” y, en
consecuencia, “no estamos
en una discusión de
solidaridad con nadie”.
Asimismo, el consejero
apostó por “una inmigración
ordenada y regulada”.

La Junta: “No estamos
en una discusión de
solidaridad con nadie”

El apunte
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POLÍTICA Por sus palabras sobre ambos asuntos en un acto del PSOE el pasado sábado en Jaén

MADRID. EUROPA PRESS | El porta-
voz nacional del PP, Borja
Sémper, cargó ayer duramen-
te contra la vicepresidenta y
ministra de Hacienda, María
Jesús Montero, por sus “ofen-
siva” contra los jueces tras la
sentencia que absuelve al ex-
jugador del FC Barcelona Da-
ni Alves y sus declaraciones
sobre la enseñanza privada
universitaria. A su entender,
debería “haber dimitido hace
mucho tiempo”.

En una rueda de prensa en
la sede del PP, tras la reunión
del comité de dirección que
presidió Alberto Núñez Fei-
jóo, Sémper admitió que la
cúpula del PP había expresa-
do su “estupor” por las pala-
bras de Montero sobre ambos
asuntos en un acto del PSOE
el pasado sábado en Jaén.

Allí, Montero calificó de
“vergüenza” la sentencia que
absuelve Alves de un delito
de agresión sexual y también
indicó que la universidad pri-
vada es la “principal amena-
za que tiene la clase trabaja-
dora”, acusando además a
los alumnos de esos centros
de “comprarse el título”.

Sémper expresó “el más
absoluto rechazo a la ofensi-
va de este Gobierno contra
los jueces, a quienes trata de
deslegitimar a diario; a la
universidad privada, que
tanto aporta a nuestro país, y
a los medios de comunica-
ción que informan sobre to-
dos los escándalos de corrup-
ción que cercan al Ejecutivo”.

El portavoz del PP, Borja Sémper. MARTA FERNÁNDEZ / EUROPA PRESS

El PP exige a Montero disculpas por su
ataque a jueces y a la universidad privada 
DECLARACIONES___Le reprocha su ataque a la presunción de inocencia en el
caso Alves y a los estudiantes de la enseñanza privada, incluido el propio Sánchez

A su entender, están vien-
do un Gobierno “a la deses-
perada insultando a cada vez
más gente”. “Ya han insulta-
do a empresarios, a periodis-
tas, a jueces, y ahora insultan
a los españoles. ¿Qué es esto?
Claro que debería de haber
dimitido, pero debería de ha-
ber dimitido hace mucho
tiempo”, proclamó.

Según Sémper, una minis-
tra del Gobierno que “desle-
gitima una sentencia judicial
y que habla de justicia pa-
triarcal mientras su propio
Gobierno está pactando con
condenados y fugitivos no
debería seguir ni un minuto

más en su puesto”.
Dicho esto, exigió a Monte-

ro que rectifique y pida per-
dón por sus declaraciones,
“incompatibles con una vi-
sión democrática del Estado
de derecho”. “Es un Gobierno
contra todos y contra todo.
Un presidente que no cree en
el Parlamento y que despre-
cia la Constitución y la pre-
sunción de inocencia. El pa-
norama es desalentador”, in-
dicó.

Asimismo, el portavoz del
PP aseguró que el presidente
del Gobierno fue “señalado”
por su tesis doctoral, que se
doctoró y cursó un máster en

SUCESOS Apunta a una explosión de grisú

FRANCIA Y a otros ocho eurodiputados

Inhabilitan a Marine Le
Pen por malversación
MADRID. EUROPA PRESS | Un tribu-
nal de París ha declarado cul-
pable a la líder de Agrupación
Nacional (AN), Marine Le
Pen, y a otros ocho eurodipu-
tados de su partido, por mal-
versación en relación al caso
de falsos asistentes parla-
mentarios a través del cual
desviaron fondos de la Unión
Europea por valor de 2,9 mi-
llones de euros, lo que impli-
ca la inhabilitación de la diri-

gente ultraderechista para os-
tentar cargos públicos. Todos
los cargos electos acusados
han sido inhabilitados. Una
medida “necesaria”, ha de-
fendido la presidenta del tri-
bunal, Bénédicte de Perthuis,
que se aplicará de manera in-
mediata, lo que echa por tie-
rra las aspiraciones para 2027
de Le Pen, que ha dejado la
sala antes de que finalizara la
lectura de su sentencia.

UNIVERSIDAD Avanza un relanzamiento de la UNED con 30 millones en el primer año

Sánchez anuncia nuevos requisitos
para crear universidades privadas
MADRID. EUROPA PRESS | El presi-
dente del Gobierno, Pedro
Sánchez, ha avanzado que el
Gobierno aprobará hoy en
Consejo de Ministros tramitar
de urgencia el real decreto
para “endurecer” los criterios
para la creación de nuevas
universidades.

Así lo anunció ayer Sán-
chez durante el acto En de-
fensa de una universidad de

calidad, clave para el ascen-
sor social, celebrado en la se-
de de Escuelas Pías de la
UNED en Madrid.

Sánchez subrayó que, “da-
da la urgencia de esta cues-
tión”, van a llevar el endure-
cimiento de los criterios al
Consejo de Ministros “para
su tramitación urgente con el
objetivo de que pueda entrar
en vigor lo antes posible”.

El objetivo de esta medida,
según ha recalcado, es aca-
bar con “esos chiringuitos
educativos que no cumplen
el nivel que cabe exigirle” a la
educación superior.  Asimis-
mo, se endurecerán los crite-
rios de apertura de nuevas
universidades y se exigirá
una masa crítica mínima de
4.500 estudiantes en los pri-
meros cinco años de ejerci-

cio.
Por otro lado, el presidente

del Gobierno anunció un
plan de relanzamiento de la
UNED, “la gran universidad
pública de ámbito estatal”.

Este plan, junto al plan
plurianual de financiación,
lo que pretende es sentar las
bases de la transformación
que va a experimentar la
UNED en los próximos años.

Para ello, el Gobierno va a
dedicar una partida de 30 mi-
llones de euros para el primer
año, lo que supone, según ha
indicado Sánchez, un 35%
más de aportación por parte
del Ejecutivo.

OVIEDO/LEÓN. EUROPA PRESS | Las
cinco personas que han falle-
cido en un accidente en una
mina de Cerredo, en el munici-
pio asturiano de Degaña, son
vecinos de la provincia de Le-
ón y tienen edades compren-
didas entre los 32 y los 54 años,
según han confirmado desde
Delegación del Gobierno de
Asturias.

El accidente se produjo a
primera hora de la mañana.
Según información del Servi-
cio de Emergencias del Princi-
pado de Asturias (SEPA), la sa-
la del 112 Asturias recibió el
aviso a las 9.32 horas.

Se les informaba que se ha-
bía producido un problema
con una máquina y había per-
sonas heridas. A partir de ese
momento se activaron los
efectivos de rescate.

Por su parte, la delegada del
Gobierno en Asturias, Adriana
Lastra, indicó que aunque se
están investigando las causas,
todo apunta a una explosión
de grisú.

En un primer momento tras-
cendió que había varios heri-
dos. Posteriormente, se confir-
mó que había fallecidos y que
había varias personas desapa-
recidas. A lo largo de las horas,
y tras el trabajo de los efectivos
de rescate el balance final del
accidente fue de cinco perso-

nas fallecidas y de cuatro heri-
dos de consideración. Otros
dos trabajadores resultaron
ilesos.

Según los datos facilitados
por el Servicio de Atención
Médica Urgente (SAMU) dos
de los heridos fueron traslada-
dos al Hospital Universitario
Central de Asturias (HUCA),
en Oviedo. Uno de ellos, un
hombre, con politrauma de
carácter grave fue evacuado
por el Grupo de Rescate, del
que forma parte una médica
rescatadora, en el helicóptero
medicalizado del SEPA (Servi-
cio de Emergencias del Princi-
pado de Asturias).

El otro herido, un hombre
de 36 años, fue trasladado ini-
cialmente al Hospital Carmen
y Severo Ochoa de Cangas del
Narcea y posteriormente tras-
ladado para más pruebas al
HUCA.

Los otros dos heridos, un va-
rón de 47 y otro de 39, fueron
trasladados al Centro de Salud
de Villablino. Desde allí, el de
39 años, según informa el 112
de Castilla y León fue evacua-
do al hospital de El Bierzo en
una ambulancia de soporte vi-
tal avanzado y el otro, de 47
años, fue evacuado en el heli-
cóptero medicalizado de la co-
munidad vecina al Complejo
Asistencia Universitario de Le-
ón.

El presidente de la Junta de
Castilla y León, Alfonso Fer-
nández Mañueco, y el Princi-
pado de Asturias han declara-
do dos días de luto oficial en
las respectivas comunidades
autónomas en “señal de duelo
y respeto”. 

Cinco fallecidos en un
accidente en la mina
asturiana de Cerredo

Apunte

■ ■ El PSOE considera que las
declaraciones de la
vicesecretaria general, María
Jesús Montero, se debieron a
que se dejó llevar por la
"impotencia" ante la misma y,
aunque evitan enmendarle la
plana, reconocen que se
puede explicar mejor la
próxima vez que tenga
ocasión. Las fuentes
socialistas, sin embargo, no
hicieron referencia a la
“compra de títulos
universitarios” por parte de
los estudiantes de la
enseñanza privada.

Para Ferraz, se dejó
llevar por la impotencia

Otras cuatro resultaron
heridas de
consideración y dos
lograron salir ilesas del
grave accidente laboral
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tres centros universitarios
privados y preguntó a Mon-
tero si está acusando a Sán-
chez de comprar títulos uni-
versitarios.

Dicho esto, Sémper ha rei-
terado que Montero debería
haber dimitido hace meses y
se deberían haber disuelto
las Cortes después de todos
los “escándalos” que, a su
juicio, afectan al Gobierno.
“Es inaceptable que una vi-
cepresidenta insulte a
300.000 estudiantes y a sus
familias, como es inacepta-
ble que cuestione y ataque la
presunción de inocencia”,
abundó.
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Europa Press
MADRID

E l 81% de los españoles considera a
los empresarios más importantes
que al Gobierno o a los sindicatos,
según se desprende del informe

Empresarios y sociedad, de tú a tú, elabo-
rado por Grant Thornton y que tiene como
objetivo mostrar la percepción de la socie-
dad sobre el papel del empresariado en el
país.

Así, dicho estudio, que ha contado con
la opinión de más de 1.000 ciudadanos y
cerca de 250 empresarios, refleja que el
empresariado es considerado como una
pieza “clave” para el desarrollo económi-
co y social de España, siendo un genera-
dor de empleo y riqueza y estando mejor
valorado que el Ejecutivo y los sindicatos.

Sin embargo, los ciudadanos siguen
vinculando este colectivo con algunos de
los aspectos negativos que más les preo-
cupan, culpabilizándoles de los bajos sa-
larios o acusándoles de centrarse exclusi-
vamente en sus beneficios.

En concreto, según el documento, ocho
de cada diez ciudadanos (81%) conside-
ran a los empresarios como una pieza
“fundamental” para el progreso económi-
co y social de España, con un rol más rele-
vante que el del Gobierno (75%) o el de los
sindicatos (41%).

Por segmento de edad, las personas de
entre 50 a 64 años son las que más impor-
tancia dan a la influencia del empresaria-
do en la sociedad (87%), mientras que los
ciudadanos más jóvenes, situados entre
los 18 y los 29 años, les otorgan un papel
más discreto (70%).

En cuanto al rol concreto de los directi-
vos durante los últimos 40 años, el 35% de

El 81 % de los españoles valora más a los
empresarios que al Gobierno o sindicatos
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A FONDO

VALORACIÓN___ El empresariado es considerado como una pieza “clave” para el desarrollo económico y social
de España, siendo un generador de empleo y riqueza, según un estudio elaborado por Grant Thornton

la sociedad los considera como un motor
“clave de la economía”, debido a su rol co-
mo generadores de riqueza y empleo,
mientras que el 29% los responsabiliza de
muchos de los progresos económicos, so-
ciales y culturales de España.

Por otra parte, en referencia a la con-
cepción de la sociedad sobre el empresa-
riado, cerca de la mitad de los encuesta-
dos (45%) tiene una visión “buena” o
“muy buena”, aunque se aprecia una bre-
cha por edad, ya que mientras que en el
caso de las personas mayores de 65 años
el nivel de aprobación alcanza el 61%, en-
tre los menores de 29 el porcentaje se sitúa
en el 31%.

Generación de empleo
Respecto a los ámbitos en los que los eje-

cutivos aportan más, el análisis refleja
que seis de cada diez ciudadanos (58%)
consideran que la generación de empleo
es su mayor valor para el conjunto del pa-
ís, seguida por la creación de riqueza
(37%), la innovación tecnológica (22%) y
la imagen positiva que generan de Espa-
ña (19%).

Por el contrario, los bajos salarios
(60%), centrarse exclusivamente en sus
beneficios (52%), la falta de compromiso
social y medioambiental (33%) y un hi-
potético trato de favor por parte de las
instituciones (19%) son señalados como
los aspectos más negativos. Precisamen-
te, sociedad y empresas coinciden en se-
ñalar las subidas salariales como priori-
dades de cara al futuro.

De este modo, siete de cada diez ciuda-

Seis de cada
diez
ciudadanos
(58%)
consideran que
la generación
de empleo es
su mayor valor
para el
conjunto del
país, seguida
por la creación
de riqueza
(37%), la
innovación
tecnológica
(22%) y la
imagen
positiva que
generan de
España (19%)

‘‘ danos (71%) indican la mejo-
ra de los sueldos como el as-
pecto que más les gustaría
que implementaran las com-
pañías, seguido por un mayor
apoyo a la economía local
(54%) y el incremento del
compromiso social y me-
dioambiental (53%).

Por su parte, cuatro de cada
diez empresarios (42%) se
marcan como principal reto
el incremento de los salarios,
por delante de la inversión en
formación (32%) y los esfuer-
zos en sostenibilidad (30%).

Por último, el informe des-
taca que los aspectos negati-
vos, que han lastrado la vi-
sión global del empresariado
español entre la sociedad, se
achacan en gran parte a la le-

janía entre sociedad y empresariado y al
desconocimiento de su labor, ya que la
mayoría de la ciudadanía (90%) no tiene
contacto directo con empresarios o direc-
tivos.

Por el contrario, entre los grupos socia-
les que más cercanía tienen con los em-
presarios el porcentaje crece, como que-
da reflejado en que más de la mitad de los
trabajadores (51%) tienen una imagen
positiva de sus empleadores.

Dicha desconexión también afecta a la
percepción pública que se asocia fre-
cuentemente a los líderes de compañías,
vinculándolos a conceptos como “bene-
ficio” (39%), “lucro” (38%) y “rentabili-
dad” (31%), mientras que valores como
“empatía” (4%), “ética” (3%) o “transpa-
rencia” (2%) se encuentran a la cola. ■

BIRMANIA Los equipos de rescate siguen sin encontrar hasta ahora supervivientes entre los escombros del edificio en construcción en Bangkok

Aumentan a más de 2.000 los muertos y a
cerca de 4.000 los heridos por el terremoto
MADRID. EUROPA PRESS | El balan-
ce de víctimas a causa del
terremoto de magnitud 7,7
en la escala abierta de Rich-
ter registrado el viernes en
el centro de Birmania ha au-
mentado a más de 2.000
muertos y cerca de 4.000
heridos, según confirmó
ayer la junta militar.

El director de la Agencia
Nacional de Mitigación de

Desastres, Zaw Min Tun, se-
ñaló que hasta ahora se han
confirmado 2.056 muertos,
más de 3.900 heridos y cerca
de 270 desaparecidos, tal y
como ha recogido el portal
birmano de noticias Yanae-
khit (Hoy).

El Ministerio de Exteriores
francés ha confirmado du-
rante la jornada que dos de
los fallecidos por el seísmo,

que también sacudió China
y Tailandia, son ciudadanos
del país europeo, antes de
recalcar que “las embajadas
de Francia en Yangón y
Bangkok están totalmente
movilizadas para seguir la
situación, en contacto con el
centro de crisis y apoyo” de
la cartera.

Asimismo, el portavoz de
la cartera diplomática de

China, Guo Jiakun, confirmó
la muerte en Birmania de un
ciudadano del gigante asiá-
tico a causa del terremoto, si
bien la Embajada china en el
país asiático ha elevado a
tres los fallecidos, según in-
formó la agencia china de
noticias Xinhua.

El terremoto dejó además
17 muertos en la capital de
Tailandia, Bangkok, a causa

del colapso de un edificio
en construcción, un lugar
en el que los equipos de res-
cate no han hallado hasta
ayer supervivientes, en su
búsqueda de cerca de 80
desaparecidos, según el
diario tailandés The Nation.

Condolencias de la ONU
El Coordinador Humanita-
rio de la ONU en Birmania,
Marcoluigi Corsi, expresó
ayer sus condolencias por
las víctimas al tiempo que
pidió un acceso “total” para
poder entregar ayuda hu-
manitaria a las poblaciones
más afectadas, que ya se

encontraban en situación
de vulnerabilidad debido a
la crisis y el conflicto béli-
co.

Corsi, que expresó su
“más profundo pesar” por
la “inmensa pérdida de vi-
das humanas y la destruc-
ción” causada por este po-
tente seísmo, manifestó
que la gravedad de los da-
ños es “amplia” y que “co-
munidades enteras han
quedado devastadas”.

Así, indicó que la necesi-
dad de “ayuda” es “urgen-
te” y lamentó que numero-
sas personas siguen aún en
paradero desconocido.
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Los andaluces son los
que más viajan por su
propia comunidad

REDACCIÓN | Los ciudadanos andaluces son los españoles que más via-
jes realizan por su propia comunidad, siete de cada 10, mientras los
madrileños apenas hacen en su territorio uno de cada 10 desplaza-
mientos y aprovechan en general para salir a otras comunidades o
al extranjero, según recoge la Encuesta de turismo de residentes pu-
blicada estos días por el Instituto Nacional de Estadística (INE).

aparece en TikTok, como los
sugeridos en la página Para
ti, con importantes efectos
sobre los adolescentes.

Según Mònika Jiménez,
“los contenidos sobre moda
y belleza que el algoritmo
suele ofrecer por defecto a
las chicas, tienen una clara
incidencia sobre su imagen
corporal o su autoestima”.

En el caso de los chicos,
añade, “el hecho de que los
contenidos sugeridos estén
muy relacionados con de-
portes y juegos de competi-
ción, con conductas a menu-
do agresivas, afianzan la
idea del hombre dominante
vinculado a la masculinidad
tóxica, con pocos espacios
para mostrar sus emocio-
nes”.

El artículo se ha publica-
do en la Revista de Comuni-
cación, y el estudio ha sido
dirigido por Mònika Jimé-
nez, investigadora del grupo
Communication, Adverti-
sing and Society (CAS) del
Departamento de Comunica-
ción de la UPF, y Mireia Mon-
taña, que forma parte del
grupo Aprenentatge, Mit-
jans de Comunicació i Entre-
teniment (GAME), de los es-
tudios de Ciencias de la In-
formación y de la Comunica-
ción de la UOC.

TECNOL GÍAS Los resultados parten de una encuesta a una muestra representativa de 1.043 adolescentes españoles de 12 a 18 años

UNIVERSITAT POMPEU FABRA (UPF)

Jesús Herrera. JCYL - ARCHIVO

VALIDACIÓN EXTERNA___Un estudio de la universidades UPF y UOC concluye que hacen un uso más intensivo
de las redes y que se sienten más observadas y presionadas por la imagen y aspecto físico que proyectan

BARCELONA. EUROPA PRESS | Un es-
tudio de la Universitat Pom-
peu Fabra (UPF) y la Univer-
sitat Oberta de Catalunya
(UOC) ha revelado que el uso
de Instagram y TikTok afecta
más al bienestar psicológico
de las chicas que al de los
chicos. La investigación sur-
ge de un estudio cuantitativo
y ha evidenciado que las chi-
cas hacen un uso más inten-
sivo de las redes y que se
sienten más observadas y
presionadas por la imagen y
aspecto físico que proyec-
tan, además de necesitar
más validación externa, se-
gún informó ayer la UPF en
un comunicado.

El estudio ha analizado la
percepción de los jóvenes so-
bre el impacto de las redes
sobre otros muchos aspectos
de su vida social, como la
pertinencia grupal o la capa-
cidad de expresarse tal como
son.

Los resultados parten de
una encuesta a una muestra
representativa de 1.043 ado-
lescentes españoles de 12 a
18 años (50,5% de chicas y
49,5% de chicos), los cuales
el 70,7% son usuarios de Tik-
Tok y el 63,8% de Instagram.

Los encuestados han valo-
rado del 1 al 5 el impacto de
las redes sobre 9 ítems de su

vida social, y los más bien
puntuados han sido la capa-
cidad de organización colec-
tiva, la pertinencia global y
la posibilidad de expresarse
tal como son; en todas ellas
excepto el bienestar psicoló-
gico, no hay diferencias rele-
vantes por género.

Los ítems con una valora-

ción más baja tanto entre los
chicos y las chicas son la co-
municación con las perso-
nas adultas más cercanas,
con un 3,06 en ambos casos,
y en el caso del bienestar psi-
cológico, las chicas lo pun-
túan con un 2,99 y los chicos
con un 3,13.

Una de las conclusiones

del estudio es que los chicos
consideran que el uso de las
redes tienen un impacto
neutro sobre sus vidas, pero
las chicas indican hasta cier-
tos efectos positivos en el
uso de las redes sobre su
bienestar psicológico, por
ejemplo valoran que se les
facilite conexión, soporte y

espacios de debate con per-
sonas en situaciones simila-
res.

El estudio alerta que esta
tendencia resta capacidad
crítica a los adolescentes
respeto las tradiciones so-
ciales establecidas, por
ejemplo a los roles de géne-
ro, según el algoritmo que

El uso de Instagram y Tiktok afecta más
al bienestar psicológico de las chicas

MÚSICA Asumirá las funciones creativas de la orquesta, potenciando su excelencia musical y proyección global a partir de junio de 2025

El linarense Jesús Herrera, nuevo director
artístico de la Filarmónica de Londres
MADRID. EUROPA PRESS | La Or-
questa Filarmónica de Lon-
dres ha nombrado al español
Jesús Herrera como su nuevo
director artístico, quien asu-
mirá las funciones creativas
de la orquesta, potenciando
su excelencia musical y pro-
yección global a partir de ju-
nio de 2025. 

En la actualidad, Jesús He-
rrera está al frente de la Or-

questa Sinfónica de Castilla y
León y, además, es directivo
de la agencia de conciertos
Intermusica en Londres. El
artista ha sido elegido para el
cargo de director artístico de
la London Philharmonic me-
diante un concurso público.

Nacido en Linares (Jaén),
Herrera se formó en Málaga,
París y Salzburgo, tras gra-
duarse en Piano, Musicología

y Gestión Cultural. Dentro de
su labor con la Orquesta Sin-
fónica de Castilla y León des-
taca la selección de un equi-
po artístico que incluyó el
nombramiento del director
titular Thierry Fischer y a los
directores asociados Elim
Chan y Vasily Petrenko. 

Su gestión también impul-
só iniciativas como residen-
cias artísticas, la creación de

un nuevo ciclo de Música de
Cámara y Recitales, así como
la de la OSCyL Joven y la de
un concurso de dirección
junto con Juventudes Musi-
cales de España.

La Orquesta Filarmónica
de Londres viajará a España
la próxima semana ofrecien-
do conciertos en Alicante,
Valencia y Madrid los días 7,
8 y 9 de abril. La entidad ha

actuado en más de 30 países
y ha sido la primera orques-
ta occidental en actuar en
China y la primera orquesta
británica en presentarse en
la Unión Soviética.

En la temporada 2024-25,
la orquesta no ha faltado a
sus citas anuales en los
Proms de Londres, ha reali-
zado una gira norteamerica-
na (con 11 conciertos inclu-
yendo el Carnegie Hall de
Nueva York), una gira japo-
nesa (con 6 conciertos inclu-
yendo el Suntory Hall de To-
kio), una gira en China (6
conciertos), así como otras
giras en Europa.
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“Hay
directores y
directoras que
sufren los
rodajes, por lo
que sea, pero
Albert es la
alegría de la
huerta. Es muy
entusiasta y se
encarga de
contagiar ese
entusiasmo a
todo el
equipo”

“Al final los
productores
son los que
toman todas
las decisiones
y que ellos
hayan decidido
que yo
estuviese en la
película es algo
que todavía
tengo que
encajar”

‘‘

“Aún sigue siendo un sueño ser actriz
y me cuesta creer que deje de serlo”

Entrevista Paula Díaz La sevillana vuelve a estas páginas
tras la presentación en el Festival de
Málaga y el estreno este fin de
semana de la muy valorada película
‘Tierra de Nadie’. La joven actriz,
con un papel secundario pero muy
destacado en una de las mejores
cintas que han pasado por el

certamen malagueño, comparte
elenco con actores de la talla de
Luis Zahera o Karra Elejalde y los
productores de ‘La infiltrada’ en un
enérgico y vibrante thriller gaditano
que a buen seguro que le ha hecho
crecer en su afán por seguir
trabajando y esforzándose. 

Actriz

Antonio Mondéjar
SEVILLA

F eliz por haber podido formar par-
te de Tierra de nadie, la nueva pe-
lícula de Albert Pintó cargada de
intriga y drama e inspirada en

acontecimientos reales acontecidos en
los bajos fondos de Cádiz, y por haber
compartido experiencia profesional con
un magistral elenco guiado por un equi-
po de altura, Paula Díaz (Sevilla, 1995)
nos recibe dando gracias a todo el mun-
do y sintiéndose “muy afortunada por
todo lo que se me va poniendo en el ca-
mino y por la confianza depositada”.

Bienvenida de nuevo. Ya pudimos conocer-
te mejor tras tu paso por ‘Las Gentiles’
(Santi Amodeo). Estamos encantados de
volver a tenerte con nosotros. ¿Nos podrí-
as contar qué significa para ti ser actriz y
poder dedicarte a ello?

–Todavía sigue siendo un sueño, para
mí y para mi entorno. Y me cuesta imagi-
nar que en el algún momento deje de ser-
lo. No me imagino normalizar el “ser ac-
triz”, de hecho, a veces lo agradezco por-
que me mantiene activa, “alerta” y con
ganas de ser mejor. Supongo que esta es
la parte bonita o más bien utilitarista de
la incertidumbre de este oficio.
‘Tierra de nadie’, protagonizada por Luis
Zahera, Karra Elejalde y Jesús Carroza, ha
tenido su estreno en la 28 Edición del Fes-
tival de Málaga. ¿Cómo ha sido la expe-
riencia de presentar esta película en un
festival referente para el cine nacional co-
mo es el de Málaga?

–Una oportunidad porque el Festival
de Málaga tiene ahora mismo mucho pe-
so en la industria. Esto hace que cada vez
sean más exigentes con las películas que
seleccionan y, claro, el hecho de estar es
ya una garantía de calidad y una buena
señal. Solo hay que ver la programación
de este año, que ha sido maravillosa y
con mucho talento involucrado.
Accedes al proyecto para interpretar a
Clau ¿cómo te enfrentas a este personaje?
¿Cómo es Clau?

–Clau es una chica gaditana que tra-
baja en una peluquería y que tiene como
proyecto laboral montar la suya propia y,
personal, formar una familia con su pa-
reja de toda la vida: El Yeye, cocinero y
depositario judicial. Lo interesante de

Clau es su contradicción: ama al Yeye, le
adora, pero sabe que nunca va a tener un
futuro común con él.

Parece una tontería, pero para prepa-
rar los personajes a mí me sirve pregun-
tarme: ¿por qué este personaje es impor-
tante en la historia? Es decir, ¿por qué el-
guionista ha decidido incluirlo en el
guion? Aunque sean personajes secun-
darios, da igual. A partir de intentar res-
ponder a esta pregunta es cuando em-
piezo a construir un personaje. También

me sirve para sentirme parte del proyec-
to, que creo que también es muy impor-
tante.
Albert Pintó ha dirigido series como ‘La
casa de papel’ y películas como ‘Nowhe-
re’. ¿Cómo ha sido trabajar con él?

–Un disfrute. Hay directores y directo-
ras que sufren los rodajes, por lo que
sea, pero Albert es la alegría de la huer-
ta. Es muy entusiasta y se encarga de
contagiar ese entusiasmo a todo el equi-
po. No creo que se trate únicamente de

una cuestión de personalidad, sino que
es su forma de trabajar, hay una inten-
ción de motivar y de sentir que todo el
equipo lo está.
‘Tierra de Nadie’ está producida por Álva-
ro Ariza y María Luisa Gutiérrez (La infil-
trada) ¿Cómo ha sido trabajar con este
equipo?

–Muy fuerte. Al final los productores
son los que toman todas las decisiones y
que ellos hayan decidido que yo estuvie-
se en la película es algo que todavía ten-
go que encajar. Sabía que sus producto-
ras estaban bastante consolidadas y que
eran muy profesionales, pero cuando me
di cuenta de las dimensiones de la pelí-
cula entendí cuánto de consolidados es-
taban (risas). La verdad que han sido to-
do facilidades, todo “a favor de obra”
La película ya está disponible en cines des-
de el pasado 28 de marzo ¿Qué temas tra-
ta ‘Tierra de nadie’? ¿Por qué debemos ir
al cine a verla?

–Tierra de Nadie es una historia sobre
relaciones humanas en un contexto de
narcotráfico. Lo interesante de la pelícu-
la es que no es un thriller al uso, la trama
no solo está centrada en la cuestión del
narcotráfico y en la acción, sino que re-
trata distintos tipos de relaciones, para
mi gusto, muy interesantes. Especial-
mente la relación de los protagonistas,
amigos de toda la vida, que se han criado
juntos pero que realmente no comparten
nada más allá de la amistad y el amor
que se tienen. Eso me atrae. Y, evidente-
mente, que la película está inspirada en
hechos reales: esta problemática social
en Cádiz es de total actualidad y la figura
del Yeye existe, un depositario judicial
cuya labor desconocía completamente.
¿Qué nos puedes contar sobre tus próxi-
mos proyectos? ¿Tienes alguno pendiente
de estreno?

–Sí, el 9 de mayo se estrena El Cielo de
los Animales, una película dirigida por
Santi Amodeo, con el que trabajo por se-
gunda vez y al que admiro cada vez más,
entre otras cosas, por esa mirada tan per-
sonal y genuina a la hora de hacer cine.
Me parece que en una industria como es-
ta saber lo que uno quiere y hacerlo, es
decir, tener una propuesta artística y
querer sacarla adelante cueste lo que
cueste, es algo no solo admirable, tam-
bién honesto. ■

Paula Díaz, durante su paso por la alfombra roja del Festival de Málaga. ALEX ZEA



viva MARTES, 1 DE ABRIL DE 2025 11

Extra  | Andalucía

AGRICULTURA Ha apuntado que la imposición de aranceles es “lo único que lleva al encarecimiento de la cesta de la compra”

ANDALUCÍA | El consejero de
Agricultura, Pesca, Agua y
Desarrollo Rural, Ramón Fer-
nández-Pacheco, comparte
“la desazón y la inquietud”
del sector agrícola andaluz
ante los posibles aranceles
por parte de la administra-
ción estadounidense y, “ante
esta amenaza”, exige tanto al
Gobierno de España como a
la Unión Europea (UE) que
defiendan a los agricultores y

hagan “lo posible” para evi-
tar que “las consecuencias de
esta guerra comercial la pa-
guen los de siempre”.

Preguntado sobre este
asunto en el encuentro ‘Aqua
Forum’, organizado por El Co-
rreo de Andalucía y Prensa
Ibérica, el consejero ha seña-
lado que el sector agrícola
“vuelve a ser víctima, una vez
más, de una guerra comercial
que nada tiene que ver con la

agricultura”. “La primera pe-
tición tenía que ser la de dejar
a un lado los productos agro-
alimentarios en futuras gue-
rras comerciales”, ha asegu-
rado. Así, ha apuntado que la
imposición de aranceles a los
productos agroalimentarios
es “lo único que lleva al enca-
recimiento de la cesta de la
compra” y ha asegurado que
“la soberanía alimentaria es
un bien esencial, un bien pú-

blico que todos debiéramos
proteger”.

Ante esta situación, “lo
único” que cabe exigir, tanto
al ministro del ramo, Luis Pla-
nas, como a la Comisión Eu-
ropea, es la defensa de los
agricultores. “Que estén del
lado de su sector productivo y
que hagan lo posible por evi-
tar que las consecuencias de
esta guerra comercial la pa-
guen los de siempre. El sector,
quizás, es la voz más débil, el
sector más estratégico, el que
todos necesitamos en nuestro
día a día, que nos procuran
alimentos sanos, sostenibles
y de calidad todos los días”.

La Junta exige al Gobierno central y
a la UE la defensa del sector agrícola

El portavoz del Gobierno andaluz, Ramón Fernández-Pacheco. VIVA

Nueve jóvenes
acusan de
abusos a su
profesor de
teatro

GRANADA | Las seis jóvenes que
han denunciado a su profesor
de teatro de Granada por pre-
suntos abusos sexuales co-
metidos entre 2004 y 2019,
siendo algunas de ellas en ese
momento menores de edad,
declararon la semana pasada
ante el Juzgado de Instruc-
ción número 1 de Granada,
que se encarga de investigar
el asunto. Este mismo lunes
otras tres jóvenes se han su-
mado a la denuncia.

También ha prestado de-
claración el profesor denun-
ciado, que negó las acusacio-
nes hacia su persona y con-
testó solo a las preguntas del
magistrado y de su abogado,
la letrada María Martos Chi-
ca, del despacho Aránguez
Abogados.

Las seis antiguas alumnas
de esta escuela de teatro afir-
man que los presuntos abu-
sos se habrían producido en-
tre 2004 y 2019, cuando reci-
bían clases del profesor y di-
rector de esta academia situa-
da en la capital granadina, te-
niendo ellas en ese momento
entre 14 y 21 años, según el ca-
so. Unos episodios que han
ratificado y explicado “con
detalle” ante el juez.

Este mismo lunes se ha pre-
sentado una ampliación de
denuncia, en la que tres chi-
cas más detallan aconteci-
mientos muy similares, y a la
que se dará trámite en las pró-
ximas semanas. En este caso,
los presuntos abusos se refie-
ren a una época distinta, en-
tre 2020 y 2021.

GRANADA

Archivadas las
denuncias por
oposiciones
de la Policía
Local 

GRANADA | La Fiscalía Provin-
cial de Granada ha archivado
las denuncias por procesos
de oposiciones de Policía Lo-
cal de los municipios de Las
Gabias, Órgiva, Pulianas y Vi-
llamena “por falta de indicios
suficientes que justifiquen
una investigación penal sin
perjuicio de la posibilidad de
acudir a la vía contenciosa
administrativa”. Así lo ha in-
dicado la Fiscalía, que ha pre-
cisado que las otras tres de-
nuncias, correspondientes a
procesos de la capital grana-
dina, de Albolote y de Algari-
nejo, han sido remitidas al
Juzgado 4 de Instrucción de
Granada, que investiga los
supuestos amaños.

El 10 de marzo, el Juzgado
de Instrucción número 4 de
Granada decretó la prórroga
por un mes del secreto de su-
mario de la investigación que
lleva adelante por denuncias
por presuntos amaños en
oposiciones y procesos de
promoción interna de la Poli-
cía Local, con seis agentes del
cuerpo de seguridad munici-
pal de la capital granadina
entre los investigados.

La prórroga se decretaba
por un mes el viernes 7 de
marzo. A las denuncias pre-
viamente interpuestas en la
Fiscalía Provincial por los
ayuntamientos de Granada y
Albolote, se habían sumado
otras sobre procesos de otros
cinco municipios, de las que
las relativas a cuatro de ellos
quedan ahora fuera de las di-
ligencias penales.

GRANADA PROVINCIACÁDIZ Fundación Cádiz CF adquirió la finca para evitar el desahucio de esta mujer de 90 años

Diego Marchán
CÁDIZ | “Mi madre está que pa-
rece otra. Le han dado vida”.
Eva Orihuela es la hija de Ma-
ría Muñoz, la vecina de El Pó-
pulo que fue amenazada con
el desahucio hace unos me-
ses para utilizar la vivienda
en la que había habitado los
últimos 50 años con fines tu-
rísticos. Su caso puso nombre
y rostro al creciente peligro de
la turistificación, logrando
movilizar a buena parte de la
ciudad para hacer frente a es-
ta amenaza. Y, como toda
buena historia, halló un final
feliz gracias a la intervención
de la Fundación Cádiz CF, que
adquirió la finca por 147.000
euros para seguir permitien-
do a María vivir en ella a cam-
bio de la misma renta que ve-
nía pagando, 92 euros men-
suales. Así será durante el
resto de su vida.

Eva aún se emociona al re-
cordar lo vivido y sufrido en
aquellos días de incertidum-
bre. Su madre pasó por un
momento “en el que ya no
quería hacer nada, hasta que
no se arreglara no tenía ganas
de nada”. Ahora, a sus casi 90
años, se encuentra “estupen-
damente” y está que “parece
otra” gracias a la acción de la
entidad cadista. “No tengo
más que palabras de agrade-
cimiento y mi madre igual.
Han sido muy atentos, todo lo
que diga es poco. Este caso
me ha enseñado que hay gen-
te mala, pero también hay

María Muñoz, junto a su familia. VIVA

La nueva vida de María Muñoz en
su casa de siempre en El Pópulo
EMOTIVO RELATO___Eva Orihuela, su hija, asegura que desde que la
Fundación Cádiz CF evitó su desahucio “está que es otra, le han dado vida”

domicilio. “Ella aún lo dice,
que a mí me ha dicho Manolo
(Vizcaíno) que soy dueña y
señora de esta casa”, señala
Eva, que subraya que “me lla-
maron con la solución en la
mano, no miraron ni la casa.
Ellos venían a lo que venían,
a parar el desahucio. Y a que
mi madre se quedara por fin
tranquila, como le dijo el pre-
sidente a ella”. Y tranquila y
feliz disfruta María de su nue-
va vida en su casa de siempre. 

La historia de María Muñoz
es de esas capaces de tocar la
fibra a cualquiera. Un caso
sangrante, de los que duelen.
Y que, afortunadamente, en-
contró un final feliz gracias a
la intervención de la Funda-

gente buena que quiere ayu-
dar a sus vecinos”.

La mujer no olvida el día en
que recibió la llamada del Cá-
diz CF con la solución para
detener el desahucio. “Ese
momento fue increíble. Me
llamó Pepe Mata en nombre
de la Fundación, para decir-
me que se habían enterado
del caso y que querían ayu-
dar. Yo pensaba que organiza-
rían un partido o algo así, pe-
ro cuando me dice que lo que
quieren es ayudarnos com-
prando la casa... Me puse a
llorar en medio de la calle”.

El presidente cadista acu-
dió a la vivienda días después
para confirmar a María que
no tendría que moverse de su

ción Cádiz CF. 
Este gesto propició que la

entidad recibiese el premio a
la mejor iniciativa social co-
munitaria en favor de los de-
rechos de las personas mayo-
res de la Fundación HelpAge
International España, en co-
laboración con las fundacio-
nes laCaixa y Rey Ardid.

La historia  tuvo eco incluso
en el pasado Carnaval, pues
el coro de Barbate ‘La fábrica
de chocolate’ dedicó un emo-
tivo tango al caso, destacan-
do los valores del Cádiz por
encima incluso del desempe-
ño deportivo del equipo. Y es
que un club de Primera cate-
goría es  también el que se
preocupa por sus vecinos.
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Extra  | Andalucía

LUCHA CONTRA EL NARCOTRÁFICO Gavira se reúne con los representantes sindicales de policías y guardias civiles para analizar la situación

JEREZ | El portavoz de Vox en
Andalucía, Manuel Gavira,
ha anunciado este lunes, du-
rante una comparecencia an-
te los medios desde Jerez, que
su formación va a llevar al
Parlamento de Andalucía a
los sindicatos de Guardia Ci-
vil y Policía Nacional, JUCIL,
JUPOL, JUSAPOL, así como a
la Asociación Nuestro Cora-
zón por Bandera “para que

les digan a los socialistas a la
cara” que “ya está bien que
en la lucha contra el narcotrá-
fico, nuestros agentes sean
siempre los que pierdan”.

Gavira, que ha realizado es-
te anuncio tras la reunión
mantenida con los citados co-
lectivos, ha exigido al minis-
tro del Interior, el socialista
Grande-Marlaska, que diga a
los andaluces “en qué bando

está” pues “desde luego, en la
defensa y en la protección de
los miembros de la Guardia
Civil y de la Policía Nacional
ni está, ni ha estado nunca”.

El portavoz de Vox en An-
dalucía, ha acusado al Go-
bierno de Sánchez de que
“hablan mucho de medios
materiales, de nuevas embar-
caciones y luego se queda ab-
solutamente nada”, “vemos

como los narcos están coloni-
zando todas las costas de An-
dalucía”, algo que “tiene que
pararse ya”.

En este sentido, Gavira ha
denunciado cómo “hace solo
unos días conocíamos el ata-
que al vehículo de la juez ins-
tructora del procedimiento
por el asesinato, hace poco
más de un año, de dos guar-
dias civiles en Barbate a ma-
nos de los narcos”, lo que
“significa que los narcos co-
nocen los domicilios de los
jueces y pueden atemorizar-
los”. Un episodio que recuer-
da al ataque, hace tres meses,
al coche de un agente de la

Guardia Civil “vinculado a la
lucha contra el narcotráfico”
y que fue completamente cal-
cinado. 

Al atacar a jueces y agentes
de la Policía y Guardia Civil,
“los narcos están infligiendo
un miedo a todos los ciudada-
nos” porque “se creen impu-
nes y no lo son”, ha advertido
asimismo Gavira, quien ha re-
clamado “detener” esta situa-
ción pues “no podemos per-
mitir ni consentir que los jue-
ces y las Fuerzas y Cuerpos de
Seguridad del Estado estén
amenazados y que tengan
miedo”.

Como ha insistido Gavira,

“el compromiso de VOX con
nuestras Fuerzas y Cuerpos
de Seguridad del Estado está
fuera de toda duda”, algo que
“hemos demostrado ya solici-
tando muchas veces más me-
dios materiales, más medios
humanos, una modificación
de la legislación, reclamando
la declaración de Cádiz como
zona de especial protección,
exigiendo la equiparación sa-
larial y que se les conceda el
carácter de profesión de ries-
go”, cuestiones que “no suce-
den por la falta de voluntad
política de quien nos gobier-
na: el PSOE de Sánchez y
Montero”.

Vox dará voz a Policía y Guardia Civil
ante el “abandono” del Gobierno

Apuesta por
la tecnología
contra la
violencia
machista

DIEGO MARCHÁN/CÁDIZ | El Ayun-
tamiento de Cádiz, a través de
la Fundación Municipal de la
Mujer, ha dado un nuevo pa-
so en la lucha contra la vio-
lencia machista con la adqui-
sición de 30 licencias de la
app Ward, una herramienta
digital diseñada para grabar
pruebas a través del móvil
con una garantía jurídica pa-
ra las víctimas utilizando la
tecnología blockchain, que
evita que dichas pruebas se
puedan manipular y tengan
así validez ante un tribunal. 

El alcalde de Cádiz, Bruno
García, y la edil de Igualdad,
Virginia Martín, presentaron
esta iniciativa junto a Andrés
Ochoa, en nombre de la Poli-
cía Local, y miembros de In-
novasur, la empresa encarga-
da de desarrollar una aplica-
ción que ya ha comenzado a
ofrecer resultados en Córdo-
ba, Málaga o Sevilla. 

Martín explicó que los ca-
sos de violencia machista “se
producen principalmente en
un ámbito privado o domésti-
co, en los que no suele haber
testigos o si los hay son meno-
res” y comprenden, además
de la violencia física, “la vio-
lencia psicológica, sexual o
económica, que además de
las mujeres las sufren los me-
nores”. En este contexto, es
necesario “recopilar pruebas
con una garantía jurídica pa-
ra las víctimas de la violencia
machista, pruebas que deben
cumplir con unos requisitos
legales para ser consideradas
válidas”. 

CÁDIZBALANCE En 2016 había 439 viviendas en zona inundable, en la actualidad hay 698, 259 más; muchas sobre cauces 

Abraham Ceballos
JEREZ | Las lluvias del mes de
marzo y las crecidas del río
han vuelto a poner en eviden-
cia el riesgo al que se enfren-
tan los vecinos de la zona ru-
ral que tienen levantadas sus
casas en zona inundable. Mu-
chas de ellas, las denomina-
das “históricas”, entraron en
proceso de legalización a par-
tir de 2015 gracias a los Planes
de Hábitat Rural Diseminado
elaborados por el Ayunta-
miento, pero desde entonces
hasta hoy el incremento de vi-
viendas “irregulares” en la
zona rural ha ido a más, y mu-
chas de ellas se están levan-
tando sobre zona inundable,
como acaban de comprobar
sus propietarios este invier-
no. Según datos de la Delega-
ción de Medio Rural, en 2016
se habían identificado 439 vi-
viendas en suelo inundable;
en la actualidad son 698, 259
más, o lo que es lo mismo, un
37% más en nueve años. 

“Es un problemón muy
grande”, exponía a Ana Hu-
guet en el espacio El templete
de 7 TV, la delegada de Medio
Rural, Susana Sánchez Toro,
que advertía de las conse-
cuencias de esta nueva reali-
dad, “porque se sigue parce-
lando y construyendo y la ciu-
dadanía debe saber que cuan-
do compre ese suelo o esa vi-
vienda tiene que cumplir to-
dos los requisitos, su cédula
de habitabilidad, sus escritu-

Las Aguilillas en 2016 y en 2025. MEDIO RURAL

ras... y no ser susceptibles de
engaño, porque hay gente
parcelando y vendiendo a
20.000 euros con luz y agua
de suministro agrario”.

Desde Urbanismo se viene
actuando con la colocación
de precintos, “pero la reali-
dad es que la gente rompe el
precinto y sigue construyen-
do, y la justicia es muy lenta,
ya que para tirar una vivienda
irregular en la zona rural tie-
ne que decretarlo un juez, y la
ley es muy laxa al respecto”,
expone Sánchez Toro, que re-
cuerda que el Ayuntamiento
y la Junta de Andalucía han
creado una mesa para frenar

la construcción de más vi-
viendas ilegales.

Desde el Ayuntamiento se
reivindica la labor de legali-
zación de las viviendas “his-
tóricas” de la zona rural, pero
no las de nueva construcción,
ya que este “incremento irre-
gular nos trae problemas,
porque la gente está constru-
yendo en cauces de arroyo o
desviándolos, y cuando llue-
ve torrencialmente te encuen-
tras los problemas”, lamenta
la delegada. A este respecto,
expone que “antiguamente
no había herramientas para
conocer la idoneidad del sue-
lo y se construía por necesi-

dad, pero hoy día la gente de-
be informarse sobre si el te-
rreno es edificable o no, o si
está en un cauce. Después, si
no hay cédula no se pueden
poner contadores de luz y
agua, ya que la ley no nos per-
mite darle suministro”.

Sánchez Toro asegura que
el Ayuntamiento tiene de-
nunciadas muchas de las
ofertas publicitadas en la zo-
na rural -incluso nos muestra
una que han dejado esa ma-
ñana en el buzón de su casa-,
“pero la realidad es que si-
guen construyendo, ya que
hacen falta diez multas coer-
citivas para que el juzgado or-

dene la demolición”.
Antonio Fernández, porta-

voz de Vox, subraya que uno
de los problemas de ese creci-
miento irregular se debe a la
falta de control: “Hace veinte
años había diez inspectores
en Urbanismo, ahora hay
tres. Si queremos actuar hay
que reforzar ese área”, al
tiempo que reclama la inter-
vención del resto de adminis-
traciones, porque “falta vo-
luntad política”.

Raúl Ruiz Berdejo, portavoz
de IU, critica asimismo la
“falta de herramientas de la
administración pública para
fiscalizar que eso no ocurra y
evitar que el problema siga
creciendo”.

Tanto él, como Jesús Alba,
concejal socialista y residente
en El Portal -él fue uno de los
evacuados en marzo- defien-
den que se siga diferenciando
entre los asentamientos his-
tóricos y las viviendas ilega-
les, aunque también “anali-
zar caso por caso, porque hay
familias que sólo dependen
de esa vivienda”. En todo ca-
so,  y en eso coinciden todos,
piden que se ataje el proble-
ma “de la mano de todas las
administraciones”.

Alba introduce otra cues-
tión: la intervención sobre el
río Guadalete para evitar que
siga desbordándose con futu-
ras crecidas. Sánchez Toro
defiende la “gestión impor-
tante del río” durante marzo.

LEGALIDAD___El Hábitat Rural Diseminado recogía la legalización de las viviendas “históricas”
COLABORACIÓN___Ayuntamiento y Junta crean una mesa para frenar la construcción de más

Jerez acumula un 37% más de
casas ilegales en suelo inundable 
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Isco Alarcón. JOAQUIN CORCHERO / EP

P. G. C.  
SEVILLA | Isco Alarcón fue elegi-
do como jugador más valora-
do del Gran Derbi gracias a su
asistencia, su 95 % de acierto
en los pases y sus detalles de
calidad que le sirvieron para
llevarse la ovación del respe-
table bético al abandonar el
terreno de juego en el  minuto
71 dando entrada a Lo Celso.

Lo que no se sabía era que
el futbolista malagueño no
había podido preparar el due-
lo como a él le hubiese gusta-
do debido a un golpe recibido
en la zona del peroné que se
lesionó el año pasado. “En las
dos semanas del parón creo
que he entrenado un día y
medio. Me llevé un golpe en la
placa en el anterior partido de
Leganés. Y bueno, he hecho
lo que he podido hasta que el
cuerpo ha aguantado. Llevo
dos semanas prácticamente
sin entrenar, tengo un edema
importante ahí”, confesó el
mediapunta bético.

Además, Manuel Pellegrini
justificó su cambio en la pos-
terior rueda de prensa: “Te-
nía los gemelos medio con-
tracturados. Tenía tarjeta
amarilla y creímos importan-
te reemplazarlo”.

Una tarjeta amarilla que ya
es la quinta y a priori lo deja
fuera del partido frente al FC
Barcelona la próxima jornada
en Montjuïc. 

A no ser que el recurso sea
exitoso, el 22 verdiblanco ten-
drá diez días para llegar pues-
to a punto a la cita más que
importante de cuartos de fi-
nal de Conference League
frente al Jagiellonia Białys-
tok.

El de Arroyo de la Miel vie-
ne totalmente enrachado tras
meter cuatro goles y regalar
otras cuatro asistencias en
marzo. Estadísticas que le
han servido para recoger el
trofeo MVP del mes.

Para Luis de la Fuente,
quien estuvo ayer en la CEU,
la no convocatoria de Isco
Alarcón con la selección tiene
su sentido: “Hay veces que
por pequeños detalles uno se
queda fuera”. Aunque tam-
bién lo cataloga como un
“grandísimo futbolista y una
muy buena persona”.

Isco jugó tocado el
derbi y aun así ganó
el MVP del partido

REAL BETIS El malagueño confesó su dolor

El Gran Derbi deja muy
débil a GarcíaPimienta

Xavi García Pimienta cabizbajo en el césped del Villamarín antes del inicio del Gran Derbi. JOAQUIN CORCHERO / EP

Pedro G. Chía 
SEVILLA | La directiva del Sevi-
lla Fútbol Club no ha tenido
una semana tranquila que se
diga, entre el último capítulo
de Juego de Tronos versión
hispalense y la derrota en el
Gran Derbi, la situación en
Nervión no es la más agrada-
ble del panorama.

Después de dos derrotas
consecutivas ante Athletic
Club y Real Betis, el sueño eu-
ropeo sevillista se aleja por
momentos, ya que en la tabla
ahora mismo son undécimos,
empatados a 36 puntos con el
Getafe y dos por debajo de la
Real Sociedad.

Ante tal tesitura, el banqui-
llo del Ramón Sánchez Piz-
juán está afilándose y cogien-
do forma de trituradora. 

Porque aunque el rendi-
miento sea mayor que las últi-
mas dos temporadas, desde
el consejo del club saben que
Europa está muy barata este
año y que los ingresos  por en-
trar a tales competiciones
vendrían como agua de mayo
a las arcas de la entidad.

Es por ello que las dudas

SEVILLA FC La derrota contra el Betis suma un dardo más en la gestión del técnico catalán

LA DIRECTIVA DUDA___Desde la planta noble sevillista no se descarta la
salida de su entrenador antes de junio   JOAQUÍN CAPARRÓS___El nombre
del utrerano siempre está en el horizonte por si se complica la situación

sobre la figura de Xavi García
Pimienta aumentan en el se-
no sevillista. Los mimbres no
son los mejores, pero la ges-
tión de los cambios del técni-
co catalán viene siendo muy
criticada durante el curso.

Eso sí, él dejó claro tras la

ventana de fichajes de invier-
no que le faltaban recursos en
su plantilla, unas palabras
que no sentaron bien en la di-
rección blanquirroja.

Muy lejos queda ya aquella
renovación tan viral de la sép-
tima jornada. Ahora, el Sevi-

lla ronda por tierra de nadie y
encima le toca recibir al Atlé-
tico de Madrid. La figura de
Pimienta queda tocada, y si
se llega a hundir, el apellido
Caparrós suena para, en vez
de tragar veneno, escupirlo
en las últimas jornadas.
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“Mbappé va a ser una leyenda del
Madrid como Cristiano Ronaldo”

Carlo Ancelotti, durante la rueda de prensa. EFE/ DANIEL GONZÁLEZ

MADRID. EFE | Carlo Ancelotti,
técnico del Real Madrid, no
comparó a Kylian Mbappé con
Cristiano Ronaldo pero admi-
tió que el delantero francés
puede lograr números golea-
dores similares, convencido
de que “va a ser una leyenda”
madridista. 

“Es difícil comparar a juga-
dores distintos y decir que
Mbappé va a ser capaz de lo-
grar lo que ha logrado Cristia-
no Ronaldo en el Real Madrid.
Tiene la posibilidad de hacerlo
y eso significa que va a ser una
leyenda del Real Madrid como
lo es Cristiano Ronaldo”, ma-
nifestó en rueda de prensa.

Ancelotti busca su tercera
final de la Copa del Rey, com-
petición que conquistó en las
dos ocasiones que llegó al par-
tido decisivo. Puso en valor el
torneo antes de recibir a la Re-
al Sociedad en el Santiago Ber-
nabéu, con ventaja de un tan-
to de la ida de semifinales.

“Me motiva estar muy cerca
de una final, a los jugadores y
al club. Estoy más motivado
porque es un logro jugar una
final de cualquier competi-
ción, por estar muy cerca, te-
ner una pequeña ventaja y el
apoyo de nuestra afición nos
motiva más”, dijo.

El técnico italiano ve a su
plantilla “motivada” y “en
buena forma”, con los brasile-
ños Vinícius, Rodrygo y En-
drick más el uruguayo Fede
Valverde ya recuperados del

desgaste de los largos viajes
para jugar con sus seleccio-
nes. “Tenemos la oportunidad
y la ilusión de jugar otra final.
Nos encantaría ganar la Copa
del Rey, una competición que
nos ha salido bien los últimos
años y queremos repetir”.

Se mantendrá como titular
ante la Real Sociedad Andriy
Lunin en la portería, con Thi-
baut Courtois de baja por un
problema muscular, y no miró

más allá Carletto, que no des-
veló el elegido para la final si
el Real Madrid cierra su clasifi-
cación. También dio opciones
de jugar hoy a David Alaba y
Endrick. 

“Alaba está muy bien, ha ju-
gado con su equipo nacional y
con carga de partidos cada tres
días puede ser un riesgo pero
mañana tiene más opciones.
Los que no han jugado desde
el principio ante el Leganés

tendrán más opciones en los
once de mañana”, admitió.

La brillantez del Barcelona
en sus últimos triunfos con go-
leadas ha provocado la com-
paración en el estilo de juego
con el Real Madrid. Ancelotti
defendió su parte, reconocien-
do que su gran rival está bri-
llando. 

“En fútbol cada uno tiene
su opinión sobre el juego. A
unos les gusta más la posesión

y a otros la defensa, a unos
presión alta, el bloque bajo, el
balón largo o más la pelea por
segundo balón... hay muchas
facetas”, reconoció. 

“El Barcelona juega un fút-
bol muy bonito, con intensi-
dad, y el Madrid uno distinto
pero con mucha calidad. A mí
me encanta el fútbol del Ma-
drid y me gusta cómo juega el
Barcelona. Es difícil compa-
rarlos porque son distintos
estilos y equipos que depen-
den de las características de
los jugadores”, defendió.

No entiende Carletto que
para el elogio del juego del
Barça se critique el del Real
Madrid, y defendió los resul-
tados que ha tenido en sus úl-
timas temporadas con un es-
tilo similar que va retocando
en función de la plantilla de
la que dispone.

“Me encanta cómo juega el
Madrid y si seguimos así está
muy bien. Se pueden mejorar
cosas, hay temporadas más
complicadas con más o me-
nos equilibrio pero cambia
por las características de los
jugadores. Es imposible man-
tener un estilo muy definido
por muchos años. El que in-
tenta tener siempre la misma
identidad siempre falla al fi-
nal”, opinó.

Esta temporada, Ancelotti
confesó que al estar condicio-
nado por las graves lesiones
defensivas, ve a su equipo
con más problemas atrás. 

FÚTBOL Copa del rey

MOTIVACIÓN___Ancelotti pone en valor el torneo, que ha ganado las dos finales a las que llegó,
antes de recibir a la Real Sociedad en el Santiago Bernabéu, con la ventaja del tanto de la ida

FÚTBOL LaLiga

REDACCIÓN. EFE | Un error de Marc
Márquez durante el Gran Pre-
mio de Las Américas de Mo-
toGP ha propiciado un cambio
sustancial en la clasificación
del mundial, en la que ahora
es líder Alex Márquez, además
de producirse la primera victo-
ria del italiano Francesco Pec-
co Bagnaia.

No es fácil que Marc Már-

quez cometa este tipo de erro-
res, pero lo cierto es que acabó
repitiendo el mismo que pro-
tagonizó en 2019, cuando era
líder destacado de la carrera, y
es que en todo momento dio la
impresión de que el ocho ve-
ces campeón del mundo tenía
la carrera controlada, marcó
hasta tres récords de vuelta rá-
pida para mantener a raya al

italiano, pero una raya fue la
que le jugó una mala pasada.

Marc Márquez iba mante-
niendo las diferencias, pero al
entrar en la curva cuatro pisó
la pintura del arcén, mojada
por la lluvia que había caído , y
la caída se hizo inevitable. El
hasta el domingo líder del
mundial pudo recuperar su
moto para intentar volver a la

Un error de Marc Márquez
da la vuelta al campeonato

MOTOCICLISMO Análisis del Gran Premio de Las Américas de MotoGP

REDACCIÓN. EFE | El podio forma-
do por el italiano Jannik Sin-
ner (1º), el alemán Alexander
Zverev (2º) y el español Carlos
Alcaraz (3º) pierde puntos pe-
ro no se mueve y siguen en las
mismas posiciones, mientras
que el checo Jakub Mensik as-
ciende treinta puestos. Las
posiciones del estadouniden-
se Taylor Fritz (4º) y del serbio
Novak Djokovic (5º) no se

mueven pero suman 390 y 650
puntos respectivamente. tras
la derrota de Fritz en semifina-
les ante Mensik y la segunda
posición de Djokovic tras caer
en la final ante el checo. La ca-
ra de la moneda la encontra-
mos en la vigesimocuarta po-
sición con el ascenso de trein-
ta puestos y 990 puntos de
Mensik, tras su victoria en el
Masters de Miami.

El podio pierde puntos
pero no se mueve

TENIS Cladificaciones ATP

carrera, pero lo hizo en las últi-
mas posiciones y sin la estribe-
ra del lado derecho lo que a la
postre le obligó a retirarse.

Sin Marc Márquez en pista,
'Pecco' Bagnaia superó prime-
ro a Alex Márquez, no pudo al-
canzar a Marc Márquez, pero
cuando vio que éste se caía,
adoptó nuevamente el 'rol' de
líder y consiguió hacerse con
una victoria que tiene un do-
ble valor, pues primero de to-
do le devuelve la confianza en
sí mismo y, segundo, da un to-
que de atención a su compa-
ñero de equipo como querién-
dole decir ¡eh! cuidado que es-
toy aquí.

El apunte

■ ■ Pese a la dificultad que
representa el Santiago
Bernabéu para la Real, donde en
todo el siglo XXI, solo ha ganado
tres veces, la Copa del Rey es el
torneo de mejores recuerdos.
En dos de sus tres últimas visitas
coperas obtuvo triunfos. El más
reciente en 2020, cuando a
partido único eliminó al Real
Madrid en cuartos de final (3-4),
en un partido en el que en el
minuto 69 goleaba 1-4 con
doblete de Isak y tantos de
Odegaard y Mikel Merino. En un
balance global, en tres de los
cinco últimos duelos coperos de
la Real Sociedad ante el Real
Madrid, le marcó cuatro tantos
por partido.

Una Real con buenos
recuerdos coperos
en el Bernabéu

Las Palmas
sale del
descenso y el
Celta se aleja
de Europa

Celta 1
Las Palmas                 1
Real Celta: Guaita; Javi Rodríguez (Pa-
blo Durán, min.85), Starfelt, Marcos
Alonso; Carreira, Moriba, Damián (Bel-
trán, min.75), Ristic (Jailson, min.46);
Iker Losada (Fer López, min.46), Alfon
y Borja Iglesias (Aspas, min.75)

Unión Deportiva Las Palmas: Cilles-
sen (Horkas, min.27); Viti, McKenna,
Hergoz, Bajcetic (Sandro Ramírez,
min.46), Mika Mármol; Javi Muñoz,
Campaña (Essugo, min.46), Moleiro
(Januzaj, min.87); Fábio Silva y Mcbur-
nie (Marvin Park, min.77).

Goles: 1-0 Alfon González, min.45; 1-
1 Moleiro, min.47.

Árbitro: Martínez Munuera (comité
valenciano). Amonestó a Iker Losada
(min.45) y Javi Rodríguez (min.78) por
parte del RC Celta, y a por parte de la
UD Las Palmas.

Incidencias: Encuentro correspon-
diente a la jornada 29 disputado en Ba-
laídos ante 18.549 espectadores. En el
minuto 15, los aficionados celestes
protestaron protesta contra la instala-
ción en Palas de Reis (A Coruña) de la
macrocelulosa Altri con un ensordece-
dor grito de “Altri, Non”.  

REDACCIÓN. EFE | Un gol anulado
a Fábio Silva en el minuto 70,
por un fuera de juego de
Mcburnie muy protestado por
Diego Martínez, impidió la pri-
mera victoria del año de la UD
Las Palmas en Balaídos, don-
de el Celta se adelantó en el
añadido del primer tiempo
con un tanto de Alfon Gonzá-
lez y Moleiro puso el definitivo
1-1 en el inicio del segundo.El
Celta tuvo juego y ocasiones
ante un rival que se limitó a de-
fenderse durante los primeros
45 minutos para buscar hacer
daño a la contra.
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06.00 Telediario matinal
07.50 La hora de La 1

Entrevistas, debate y actualidad
política y social

10.40 Mañaneros
Magacín

14.00 Informativo territorial 1
14.10 Extra Mañaneros
15.00 Telediario 1
15.40 Deportes 1
15.45 Informativo territorial 2
16.10 El tiempo
16.15 Valle salvaje
17.35 La promesa
18.35 El cazador

Concurso de cultura general 

20.30 Aquí la Tierra
21.00 Telediario 2
21.20 Deportes 2
21.25 Futbol. Copa del Rey

R. Madrid - R. Sociedad
23.20 La revuelta
02.15 La nche en 24H
04.45 Noticias 24H

06.15 Noticias de la mañana
08.55 Espejo público

Magacín presentado por
Susanna Griso 

13.20 Cocina abierta de Karlos
Arguiñano

13.45 La ruleta de la suerte
15.00 Noticias 
15.30 Deportes
15.35 Tu tiempo 
15.45 Sueños de libertad
17.00 Y ahora Sonsoles

Presentado por Sonsoles Ónega

20.00 Pasapalabra
Concurso presentado por
Roberto Leal

21.00 Noticias
Con Vicente Vallés y Esther
Vaquero 

21.30 Deportes
21.35 El tiempo
21.45 El hormiguero
22.50 Renacer
02.15 Sportium Game Show

07.25 ¡Toma salami!
08.00 Alerta Cobra
10.30 En boca de todos

14.00 Noticias Cuatro
14.55 Eldesmarque Cuatro
15.15 El tiempo
15.30 Todo es mentira 
18.30 Lo sabe, no lo sabe

Presentado por  Xuso Jones 

20.00 Noticias Cuatro
La actualidad política y las
noticias más relevantes que
sucedan en distintos puntos
de nuestra geografía

20.45 Eldesmarque Cuatro
Toda la actualidad deportiva

20.55 El tiempo
21.05 First Dates

Presentado por Carlos Sobera
22.50 Código 10
01.55 Eldesmarque madrugada
02.35 Sportium Game Show
03.20 En el punto de mira
05.25 Puro Cuatro

LA 1 LA 2 ANTENA 3 CUATRO

06.00 Informativos Telecinco
08.00 La mirada crítica
09.00 El programa de AR

Presentado por Ana Rosa
Quintana

12.15 Vamos a ver
Magacín de actualidad que se
centra en temas de interés
social y en la prensa rosa
presentado por Joaquín Prat,
Patricia Pardo y Verónica
Dulanto

15.00 Informativos Telecinco
15.35 Eldesmarque Telecinco
15.45 El tiempo
15.50 TardeAR
18.30 El diario de Jorge

20.00 Reacción en cadena
21.00 Informativos Telecinco
21.40 Eldesmarque Telecinco
21.50 El tiempo
22.00 Supervivientes. Tierra de nadie
02.00 Gran Madrid Show
02.25 ¡Toma salami!

07.00 Aruser@s Previo
09.00 Aruser@s 
11.00 Al rojo vivo

Presentado por Antonio García
Ferreras

14.30 La Sexta Noticias
14.55 Jugones

Programa deportivo
presentado por Josep Pedrerol

15.20 La Sexta Meteo
15.45 Zapeando

Presentado por Dani Mateo 
17.15 Más vale tarde

Magacín presentado por
Cristina Pardo e Iñaki López

20.00 La Sexta Noticias
21.00 La Sexta Clave
21.20 La Sexta Meteo
21.25 La Sexta Deportes
21.30 El intermedio
22.45 ¿Quién quiere ser millonario?

Concurso
02.30 Pokerstars Casino
03.10 Galería del coleccionista

07.30 Buenos días
08.30 Despierta Andalucía
09.55 Hoy en día

12.50 Hoy en día. Mesa de análisis
14.15 Informativos locales
14.30 Canal Sur Noticias 1
15.25 La tarde aquí y ahora

Magacín de sobremesa
presentaqdo por Juan y Media
con secciones de actualidad,
mesa de tertulia, reportajes y
un apartado para los mayores

18.00 Andalucía Directo 
Magazine de actualidad con
conexiones a pie de calle

19.45 Cómetelo

20.30 Canal Sur Noticias 2
21.00 Informativos Locales
21.45 Atrápame si puedes
22.45 Cine

Noche de tormenta
00.20 Una de cine
01.15 Andalucía por el Mundo
02.30 Hijos de Andalucía

TELE 5 LA SEXTA CANAL SUR

‘Regreso a Bountiful’ con Geraldine
Page, John Heard y Carlin Glynn
CINE | 7 TV Andalucia | 16.00 horas
■ En los años cuarenta, Carrie Watts, cansada de su
vida triste en Houston, decide escapar sin avisar para
volver a Bountiful, su pueblo natal en Texas, lleno de
recuerdos de su juventud.

Tyrone Power y Cameron Mitchell
en el western ‘La última flecha’
CINE | La 2 | 18.00 horas
■ Nada más alistarse en la Policía Montada
del Canadá, Duncan se verá obligado a
desplegar toda su diplomacia para liberar a
dos rehenes de los indios. 

Karla Sofía Gascón invitada de
Pablo Motos en ‘El hormiguero’
ENTRETENIMIENTO | Antena 3  | 21.45 horas
■ La actriz Karla Sofía Gascón, segunda
española nominada al Oscar a mejor actriz por
su papel en ‘Emilia Pérez’, presenta su libro ‘Lo
que queda de mí’.

TELEVISIONES GENERALISTAS Programas de hoy

7 TV ANDALUCÍA
08.30 Espacio Innovación
09.00 Sevilla Obra Maestra
09.30 España en la memoria
11.00 El Virginiano y La familia

Monster

13.00 Andalucía Paranormal
14.00 Agro 7
15.00 Cádiz suena bien
15.30 Pitlane
16.00 Sala 7 (Cine)

Regreso a Bountiful
18.00 La mirada del psicólogo
18.30 7 economía
19.00 Alianda

20.00 RFAF Live
20.30 La mirada del psicólogo
21.00 De Museos
21.30 Sevilla Obra Maestra
22.00 Andalucía paranormal
23.00 Acento Andaluz
00.00 Sala 7 

(Cine)
Consulta la programación de tu 
televisión local en 7TVandalucia.es

09.55 La aventura del saber
10.55 Arsenal animal
11.45 Culturas 2

12.25 Castillos de leyenda
12.55 Maestros de los sabores
13.50 Rutas bizarras
14.40 Autopsia, la historia secreta de

las momias
15.40 Saber y ganar
16.25 Grandes documentales
18.00 El western de La 2

La última flecha
19.18 El western de La 2

Dodge, ciudad sin ley

21.00 Diario deun nómada-
Carreteras extremas

21.30 Cifras y letras
22.25 El comisario Montalbo

La canicuola de agosto
Las alas de la esfinge
El campo del alfarero

03.25 Los conciertos de Radio 3
Casero

03.55 Maestros de los sabores

HORIZONTALES.- 1: Que tienen vueltas y rodeos.- 2: Mercado
de mayor importancia que el común, en paraje público y días
señalados (Pl). Dueños.- 3: Al revés, mancha más o menos
lívida, perenne o accidental, alrededor de la base del párpa-
do inferior. Freno del caballo con las riendas y todo el corre-
aje.- 4: Ciudad caldea. Al revés, cacahuete.- 5: Cualquier
estrella luminosa que es centro de un sistema planetario.
Súplica.- 6: Cetro en forma de arpón de tres puntas (Pl).- 7:
Percibir. Nubes blancas y ligeras en las regiones superiores
de la atmósfera.- 8: Nota musical. Sufijo que forma gentili-
cios. Al revés, pronombre personal.- 9: Atontar.- 10: Símbolo
químico del masurio. Euskadiko Ezquerra. Al revés, vano,
fútil.- 11: Coged con la mano. Das noticia de algún hecho.

VERTICALES.- 1: Obra clásica de Goethe. Dueña.- 2:
Integrantes de una organización que usa sistemáticamente
del terror en la promoción de sus objetivos.- 3: Hable en
público. Azucena.- 4: Fístula que se hace debajo del lagrimal,
por la cual fluye pus, moco o lágrimas. Al revés, regalen.- 5:
Insignia que llevan en el pecho los familiares y dependientes
de la Orden de San Juan. Prescriba.- 6: Al revés, adjetivo
posesivo. Cartaginés.- 7: Al revés, protegerte.- 8: Al revés,
gobernarás. Instituto Nacional Industria.- 9: Abominable o
despreciable. Al revés, apócope de santo.- 10: Bebida de
agua gaseosa que contiene ácido carbónico. Provincia de
Bali.- 11: Danza popular brasileña, de influencia africana.
Leve sonido que hace una cosa delicada al quebrarse.

HORIZONTALES.- 1: Tortuosos.- 2: Ferias.
Amos.- 3: arejO. Brida.- 4: Ur. ínaM.- 5: Sol.
Ruego.- 6: Tridentes.- 7: Oir. Cirros.- 8: Si.
Eca. uT.- 9: Atontolinar.- 10: Ma. EE. enanI.-
11: Asid. Avisas.

VERTICALES.- 1: Fausto. Ama.- 2:
Terroristas.- 3: Ore. Lirio.- 4: Rija. neD.- 5:
Tao. Recete.- 6: uS. Púnico.- 7: etraleV.- 8:
sárigeR. INI.- 9: Ominoso. naS.- 10: Soda.
Suana.- 11: Samba. Tris.

SUDOKU

Sudoku Crucigrama Soluciones

CRUCIGRAMA
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8 2

2
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3 1

8

2 4
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7
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245

938

564

193

782

429

876

351

876

124

732

458

961

687

513

249

617395

geekcom

■ Google ha ampliado el plazo que los usuarios de Fitbit
tienen para migrar sus cuentas y poder seguir utilizando
los servicios asociados, permitiendo el salto a una cuenta
de Google hasta febrero de 2026. En caso de no hacerlo, per-
derán el histórico de datos sobre su salud y sus entrena-
mientos junto con la cuenta de Fitbit.

ASISTENTE DE SALUD

Google amplía el plazo para
migrar los datos de Fitbit

■ Minecraft ha presentado
una nueva experiencia visual
para los jugadores impulsada
por Vibrant Visuals, un nuevo
conjunto de mejoras gráficas
enfocado en la interacción de
las luces y sombras, sin rom-
per la estética del videojuego,
entre otras novedades.

■ Apple trabaja en un redi-
seño para su aplicación de
salud para incorporar a un
doctor de inteligencia artifi-
cial (IA) que ofrecerá reco-
mendaciones personaliza-
das a partir de los datos de
los usuarios y actuará como
entrenador personal.

APLICACIONES
Apple rediseña su
‘app’ de salud

■ Toshiba Canvio Flex es
una unidad de disco duro
externa portátil preforma-
teada para Mac, PC Win-
dows y tabletas especial-
mente diseñada para fotos
y vídeos y compartirlos en-
tre dispositivos de manera
muy efectiva. 

ALMACENAMIENTO

Disco duro apto
para fotos y vídeos

MINECRAFT 

Una nueva
experiencia visual
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La traición vuelve a atacar. Daña un periódico
con apellido andaluz, que quisiera parecer
correo de noticias, pero desde su compra por
capital exterior se ha vuelto tan centralista

para llamarnos región. Una región es otra cosa. En
Europa se llaman departamentos, condados, län-
der, sólo en Italia se mantiene el nombre sólo un ca-
lificativo, por la artificialidad de su sistema. En el
Estado español se llamaron reinos, pero eso recor-
daba demasiado el efecto de una conquista guerre-
ra y lo deshicieron y descompusieron en provin-
cias, para enfrentar y dominar mejor cada trozo de
territorio. Una región es otra cosa, Una región es un
espacio de territorio indeterminado, pero habitual-
mente mayor que un estado. Una región es Europa,
o el Mediterráneo, por ejemplo.

En el Estado español se adoptó el término preci-
samente porque no encontraron otra forma de defi-
nir las agrupaciones de provincias, al carecer com-
pletamente de personalidad jurídica y por tanto de
competencias. La “región” fue un término nomi-
nal, sin significado alguno, pues lo conveniente pa-
ra el sistema era y es la provincia como elemento
útil para dominar gracias en gran medida a su ca-
pacidad de división y enfrentamiento. Porque tení-
an y tienen muy claro que dividir es su forma de
vencer.

El intento de involución del centralismo le hace
volver a términos desfasados con que minimizar a
la Comunidad Autónoma, para patentizar quien
tiene el poder. Aunque Andalucía no ha podido
ejercer plenamente su Autonomía contra esa de-
predación centralista, debido al nulo interés de sus
dirigentes antes y ahora, tiene los medios para des-
arrollar su Estatuto y terminar con la dependencia
del centro, más que resistente opuesta a su recono-
cimiento como Comunidad Autónoma. 

Lo obtendrá en cuanto un equipo realmente an-
daluz, preocupado por su bienestar, utilice los me-
dios adecuados, que están en Andalucía, olvida-
dos de forma consciente por esos políticos, igual
que determinados informadores, muy pseudos, ig-
noran a conciencia que Andalucía no es una re-
gión. Es una Comunidad Autónoma, aunque les
pese. ■

Andalucía
¿región?

Rafael
Sanmartín

Patio de Monipodio

‘Adolescencia’ en los institutos
SOCIEDAD  Con el fin de luchar contra los discursos radicales y machistas a través de redes sociales

VISIONADO GRATUITO___El Gobierno de Reino Unido ha anunciado que difundirá
la miniserie de Netflix en los centros de educación secundaria de todo el país 

Redacción 

E l Gobierno de Reino Uni-
do anunció ayer que di-
fundirá la miniserie Ado-
lescencia para su visio-

nado gratuito en los institutos de
todo el país en un intento por lu-
char contra la presencia de dis-
curso radicales y machistas a
través de redes sociales.

El primer ministro británico,
Keir Starmer, señaló que le ha re-
sultado “muy difícil como pa-
dre” ver la serie, emitida por la
plataforma estadounidense Net-
flix y que aborda el asesinato por
parte de un adolescente de 13
años de una de sus compañeras
de centro.

“Esta serie permite arrojar luz
sobre un gran número de cues-
tiones que ahora mismo mucha
gente no sabe cómo responder”,
puntualizó, antes de afirmar que
“no existe ninguna receta per-
fecta” para resolver estos asun-
tos.

El verdadero éxito de Adoles-
cencia reside en que es una fic-
ción, pero muestra la cruda rea-
lidad de lo que está ocurriendo
en el Reino Unido (y el resto del
mundo). Pone frente al espejo a
la sociedad británica y le da un
toque de atención, lo que la ha
convertido en un tema de con-
versación nacional, hasta el
punto de ser objeto de debate po-
lítico.

Starmer, que tiene una hija de
14 años y un hijo de 16, ha seña-
lado, además, que “toca cons-
tantemente asuntos que preocu-
pan no solo a los jóvenes sino
también a la inmensa mayoría

Netflix ha
confirmado que la
miniserie estará
disponible de forma
gratuita para todos
los centros de
educación
secundaria a través
del servicio de
‘streaming’ Into
Film+

de los padres de todo el país”, se-
gún ha recogido la cadena de te-
levisión británica BBC.

“No existe una sola política en
concreto que pueda aportar una
solución simple a estas cuestio-
nes. Es, generalmente, mucho
más que todo eso, es una cues-
tión cultural”, puntualizó en re-
lación con el material audiovi-
sual, que aborda el discurso mi-
sógino al que se ven expuestos
los adolescentes a través de In-
ternet.

“Muestra la misoginia a la que
estamos expuestos como socie-
dad pero también los peligros de

la radicalización y el hecho de
que muchos jóvenes están solos,
a sus anchas, en sus habitacio-
nes, aislados y con acceso a este
contenido”, puntualizó, al tiem-
po que alertó de los “desafíos” a
los que se enfrentan los menores
día a día.

Netflix ha confirmado tam-
bién por su parte que la minise-
rie estará disponible de forma
gratuita para todos los centros
de educación secundaria a tra-
vés del servicio de streaming In-
to Film+, que es generalmente
utilizado por los centros escola-
res. ■

Fotograma de la miniserie ‘Adolescencia’. NETFLIX


